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sacado un anteproyecto de Ley para regular a la baja 
esa actividad creciente. Tampoco hizo demasiado el 
PSOE, aunque lo intentó, por incrementar el parque 
inmobiliario, algo que este gobierno comienza a hacer 
efectivo. Tampoco en materia de carreteras, mejora 
de hospitales o en el tema del agua. En general, se 
hizo poco, por no decir nada. Ahora veremos que es 
capaz de hacer Fernando Clavijo.

Todos estos males tienen muchos culpables, sobre 
todo los tres principales partidos que han gobernado 
Canarias en los últimos años, pero lo difícil no es 
diagnosticar sino decidir cómo deben solucionarse 
los problemas que ha generado el gran crecimiento 
poblacional experimentado.

con infraestructuras obsoletas e insuficientes, y con 
una población, que, en el caso de Lanzarote, se ha 
incrementado en un 40% en los últimos 25 años, 
genera tensiones. Todo esto intensifica el malestar 
existente hasta exagerar los problemas que todo 
crecimiento rápido y no deseado genera.

Lo cierto es que este mensaje ha llegado a todos los 
grupos políticos y cada uno lo ha utilizado a voluntad, 
unos de manera coherente y otros de manera cínica, 
como ha sido el caso del PSOE, que poco hizo en los 
últimos cuatro años para regular el alquiler vacacional. 
Sin duda ha sido su crecimiento exponencial en los 
últimos 4 o 5 años en Canarias, un grave problema a 
resolver. Ya, y es positivo, el gobierno de Clavijo ha 

La manifestación del cabreo
La manifestación celebrada el pasado 20 de abril, 

al margen de las cifras de seguimiento contadas 
por unos u otros, que bajan y suben según quién 
las cuente, dejó claro que existe una sensación 
evidente de descontento en una parte importante de 
la población. Un malestar que realmente es difícil 
de concretar, dado el amplio abanico de temas que 
se reivindicaban: la falta de vivienda, el exceso de 
turismo, los bajos sueldos, los cortes de agua, las 
infraestructuras obsoletas, ecotasa... No va a ser 
fácil para el Gobierno de Canarias, Cabildos y 
ayuntamientos ponerse de acuerdo en las soluciones, 
pero mal harían si no escuchan el sentir mayoritario.

En cualquier caso, esta desazón creciente sí se puede 
centrar en varios motivos: el gran crecimiento 
de Canarias en los últimos años, unos 25.000 
residentes por año. Esto en un territorio limitado, 

“El turismo nunca 
puede ser el enemigo 
de Canarias, ni el 
problema. Tiene 
que seguir siendo la 
solución”

“Si hay una cosa 
clara es que las 
decisiones no pueden 
ser precipitadas, 
tal y como decía el 
viejo refrán: vísteme 
despacio que tengo 
prisa”

“Lo difícil no es 
diagnosticar sino 
decidir cómo 
deben solucionarse 
los problemas 
que ha generado 
el crecimiento 
poblacional”
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La paja en el ojo ajeno
Hay analistas que creen que, si hubiera 
consumado con una posible dimisión 
su “crisis emocional”, lo ocurrido 
hubiera sido más creíble y la situación 
más empática con los votantes. 
Incluso algunos creen que hubiera 
desarbolado la estrategia del Partido 
Popular. Entre otras cosas porque el 
PP tendría que haber cambiado toda 

su estrategia política, que se centra 
en ir a por Pedro Sánchez y meterse 
con todas sus contradicciones. Si se 
hubiera marchado, se hubieran quedado 
descolocados. También es cierto que el 
PSOE se hubiera quedado igualmente 
muy tocado buscando un nuevo líder. 
Pero parece que tras Pedro no queda 
nada en el PSOE.

¿Cansancio o estrategia política?
El mes de abril finalizaba con el anuncio 
de Pedro Sánchez de que se tomaba un 
periodo de cinco días para reflexionar 
si quería seguir siendo presidente del 
Gobierno, tras la denuncia presentada 
por Manos Limpias contra su esposa, 
Begoña Gómez, por un presunto delito 
de tráfico de influencias. Cumplido 
el plazo, anunciaba que se quedaba 
por el bien de todos y para luchar con 

más fuerza. Al margen de si las formas 
fueron las adecuadas y si se justificaba el 
poner en vilo a todo el país, lo cierto es 
que su decisión final hace que muchos 
se planteen si no fue una cuestión de 
pura estrategia política o una actitud 
cesarista de la política. El tiempo dirá si 
esta situación beneficiará al PSOE, como 
algunos creen o se le vuelve en contra por 
poco creíble.

Un buen mes para San Ginés
El senador nacionalista por la Comunidad 
Canaria, Pedro San Ginés, ha vivido 
unos de los mejores abriles de su vida. 
En sólo 72 horas el Tribunal Supremo 
le archivaba dos causas, una de ellas 
abierta con juicio oral incluido. Detectó el 
Supremo la endeblez de las acusaciones, 
la sobreactuación del Juez Instructor, 
enviando incluso perros de la Uco al 
domicilio del expresidente del Cabildo, 
y que todo era una denuncia política del 
PSOE para derrumbar la figura del líder 
de CC. Tanto fue así que no le quedó 
más remedio que archivar las dos causas. 

Una, la importante, la del llamado caso 
Calatayud y la otra la de la denuncia falsa 
por el caso de las cocinas de Jameos. La 
injusticia y el daño de cualquier forma, 
infligido a la figura política, se consiguió, 
apartándolo de la primera línea de la 
política y logrando que no encabezara 
ninguna lista electoral en las últimas 
elecciones. Estos casos deben servir para 
que los lectores sepan cómo los partidos 
políticos utilizan las denuncias. Por 
eso parece poco creíble que el PSOE de 
Lanzarote se pueda rasgar las vestiduras 
por lo que le ocurrió a la mujer de Sánchez.
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‘Don Nicolás’ de Finca de Uga, un 
queso sobresaliente

Al PSOE lanzaroteño se les están 
complicando su credibilidad. Si ya tuvo 
que asumir que Pedro San Ginés fuera 
declarado inocente de todos los cargos 
y causas que ellos le atribuían en el 
caso Calatayud y el de la denuncia falsa 
de las cocinas de Los Jameos del Agua, 
ahora encima el Consejo Consultivo y 
Función Pública da la razón a CC el caso 
del doctor Sosa, quién se transfugó al 
equipo de Dolores Corujo en el Cabildo, 
y siguió cobrando irregularmente sus 
casi 5.000 euros limpios mensuales de la 
Sanidad pública. Ahora Función Pública, 
basándose en ese informe del Consejo 
Consultivo puede exigir la devolución 
de ese dinero pagado por el Gobierno 

de Canarias. Más allá, de que Sosa haya 
dicho que recurrirá esa decisión de 
devolver el dinero, en su derecho está, la 
realidad es que todo huele a un claro caso 
de transfuguismo que el PSOE propició 
incumpliendo el pacto antitransfugismo. 
La realidad es que Sosa se presentó en 
las listas de CC, se “pasó” al PSOE, y con 
eso evitó la posibilidad de una moción 
de censura para desbancar a Dolores 
Corujo. Se pueden dar las vueltas que 
quieran al calcetín, pero toda Lanzarote, 
los votantes socialistas los primeros, 
sabe que el PSOE se aprovechó de Sosa, 
al menos para cobrar un gran sueldo de 
médico sin ejercer como tal. Es lo que 
hay.

Un caso de transfuguismo de libro

El queso ‘Don Nicolás’ de Finca de Uga, 
salía en abril elegido mejor queso de 
España en la 14ª edición de Gourmet 
Quesos. En este concurso, el más 
reconocido del sector quesero en nuestro 
país, han participado 880 quesos. El 
ganador, el queso madurado de vaca 
procedente de Finca de Uga, en Lanzarote, 
es un queso con una maduración de 18 
meses en madera, de corteza ocre, pasta 

amarillenta, textura firme, algo untuoso 
y con una sensación crocante y un sabor 
en el que destacan sus toques dulces, a 
caramelo, tostado y algo afrutado como 
piña tropical. Este premio viene a revalidar 
el reconocido saber hacer de Finca de Uga 
que vuelve a elevar el producto de la tierra 
a la excelencia. Y sobre todo revaloriza a 
una empresa que ha sido santo y seña de 
la calidad y el buen hacer en Lanzarote.

El buen hacer de Isidro Pérez
Lanzarote celebra una buena noticia, 
el hecho de que el Ayuntamiento de 
San Bartolomé lograra la paralización 
del proyecto de instalación de jaulas 
marinas en el litoral de Playa Honda, 
al ser tenidas en cuenta las alegaciones 
técnicas y jurídicas presentadas ante la 
Comisión Autonómica de Evaluación 

Ambiental, no solo beneficia al 
municipio que gestiona el socialista 
Isidro Pérez, sino a toda la isla. La 
gestión de Pérez ha sido muy positiva y 
cabe esperar que las jaulas dejen de ser 
una amenaza para el litoral lanzaroteño. 
Tomen ejemplo de este alcalde del 
PSOE.



6 REPORTAJE LANCELOT Nº116 - MAYO 2024

TEXTO: REDACCIÓN

Lanzarote tras el 20 A
¿Y ahora qué?
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de abril en las principales 
capitales canarias bajo el lema 

“Canarias tiene un límite”, reivin-
dicando una reflexión sobre el 
modelo turístico, fueron un éxi-
to. De hecho Lanzarote encabe-
za el ranking de seguimiento de 
esa protesta ciudadana si tene-
mos en cuenta el porcentaje de 

población que participó, 9.000 
personas, el 5,7 por ciento del 
censo insular, el más alto, mayor 
incluso que el de la manifesta-
ción de Tenerife que fue apoyada 
por unas 30.000 personas y que 
representa el 3,2 de la población 
tinerfeña o en Gran Canaria que 
fue del 1,6 por ciento. Tal es así 
que en el caso de La Graciosa 
los manifestantes representaron 
el 4,8 por ciento de la población 

total de la octava isla.

Pero al margen de esos datos, 
interesantes para conocer el im-
pacto que ha tenido la movili-
zación, la manifestación inicial-
mente surgió como una reacción 
contra el turista y la industria 
turística, por las protestas en 
Tenerife a dos proyectos con-
cretos, el hotel de La Tejita y la 
urbanización Cuna del Alma, en 
dos municipios gobernados por 
el PSOE, Granadilla de Abona y 
Adeje. Finalmente las protestas 
de la calle aglutinaron y sirvie-
ron de recipiente a multitud de 
quejas relacionadas unas con el 
turismo y otras que no son cau-
sa-efecto exclusivo de nuestra 
principal fuente de ingresos sino 
del crecimiento poblacional que 
ha experimentado Canarias, so-
bre todo Lanzarote y Fuerteven-
tura, en las dos últimas décadas.

Los ciudadanos que se manifes-
taron se quejan de la falta de vi-
vienda, del reparto de los benefi-
cios del turismo o del deterioro 
del medio ambiente en las islas, 
pero la realidad a veces es muy 
tozuda y hay que poner el debate 
en su justa medida. Las calles no 
están llenas de coches sólo por 
la afluencia turística, el incre-
mento de la población residente 
se multiplica de forma preocu-
pante, la falta de viviendas no 
es sólo un problema del alquiler 
vacacional sino de la ausencia 
de promociones públicas du-
rante décadas y la masificación 
de nuestros parques naturales se 
puede controlar si aplicamos las 
leyes que ya tenemos aprobadas 
para su uso y gestión.

El modelo Lanzarote y el mo-
delo Canarias

Ni en Canarias ni en Lanzarote hay turismofobia, aunque 
sí hemos visto algunos brotes aislados que demonizan al 
turista y a un sector que representa el 35 por ciento de 
nuestro Producto Interior Bruto, PIB, y el 40 por ciento 
del empleo en las islas. Tras las exitosas manifestaciones 
del pasado 20 de abril bajo el lema “Canarias tiene un 
límite”, ahora es el momento de adoptar medidas rápi-
das y eficaces, pero sin caer en la demagogia de quienes 
atribuyen todos los males a la industria o de aquellos que 
quieren sacar rédito electoral de la protesta de la calle.

A pesar de las críticas en torno al 
modelo turístico de Canarias, rei-
vindicado en estas manifestacio-
nes, fuera de nuestras fronteras 
hay otros administraciones que 
están poniendo sobre la mesa he-
rramientas que ya tiene Lanzaro-
te y Canarias en marcha.

“Lanzarote fue 
la isla que más 
población ganó 
en términos 
porcentuales 
durante 
2023 con un 
crecimiento del 
2,99 por ciento, 
lo que representa 
4.745 personas 
más que en 2023”
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El Parlamento de Canarias apro-
baba cuatro días después de las 
manifestación del 20 de abril, con 
el voto favorable de todos los par-
tidos políticos a excepción de Vox, 
una iniciativa instando al Gobier-
no regional a impulsar la recupe-
ración del planeamiento insular y 
municipal, que evite una mayor 
ocupación de territorio por parte 
de la actividad turística y ordene 
los usos del territorio facilitando 
suelo para vivienda residencial a 
precios asequibles.

También se pide el incremento 
de los recursos presupuestarios 
destinados a la correcta ejecu-
ción del plan canario de vivien-
da como mejor instrumento 
para dar respuesta al problema 
habitacional existente en el ar-
chipiélago.

Además, se insta al Gobierno de 
Canarias a que, en colaboración 
con los cabildos, se promuevan 
limitaciones cuantitativas y ta-
sas para acceder a los espacios 
naturales protegidos por parte 
de los no residentes en Canarias, 
que sirvan para evitar la actual 
masificación que sufren esos es-
pacios, y cuyo importe se utilice 
en la conservación y mejora de 

Oswaldo Betancort, presidente del Cabildo de Lanzarote.

La manifestación no atacaba al turista, reivindicaba los límites de Canarias.

los mismos.

Esta tasa es lo que se ha denomi-
nado “el modelo Lanzarote” en 
palabras de la consejera de Tu-
rismo, Jéssica de León, que ha 
puesto nuestra isla como ejem-
plo del cobro de ese gravamen 
en el caso de la entrada al Monu-
mento Natural de Los Ajaches o 
a los Centros Turísticos.

El Cabildo de Tenerife aprobaba 
también hace unos días la mo-
ción, presentada por Coalición 
Canaria (CC) y el Partido Popu-
lar (PP), y por todos los grupos 
políticos, incluida la oposición 
(PSOE), y con la absgtención 
de Vox, para iniciar el estudio 
de la implantación de una tasa 

“finalista” que mejore la conser-
vación de los espacios naturales 
protegidos de Tenerife, como 
el Parque Nacional del Teide, el 
caserío de Masca, la Reserva de 
la Biosfera de Anaga o el Parque 
Rural de Teno, y permita “desti-
nar nuevos recursos económicos 
a la conservación de estos para-
jes”.

También el alquiler vacacional 
que regula Canarias está siendo 
modelo para otras zonas del te-
rritorio peninsular. El alcalde de 
Madrid, José Luis Martínez-Al-

meida, ha calcado el anteproyec-
to de Ley de ordenación sosteni-
ble del uso turístico de viviendas 
vacacionales que aborda la Con-
sejería de Turismo. El primer 
edil de la capital de España pre-
sentó a finales de abril su primer 
Plan de Inspección Urbanística 
que pretende regular el mercado 
vacacional.

Reacciones a las manifesta-
ciones del 20 de abril

“Los manifestantes han asegura-
do que no es una protesta contra 

“Oswaldo 
Betancort, 
presidente 
del Cabildo 
de Lanzarote: 
“durante estos 
10 meses de 
gobierno insular 
se han puesto 
sobre la mesa 
las herramientas 
para ordenar 
el crecimiento 
turístico de 
Lanzarote, que 
está desde el 
91, y que con 
el nuevo Plan 
Insular se va 
a delimitar la 
capacidad de 
carga de la isla””

el turista o contra el turismo de 
manera general, que es la indus-
tria que nos da de comer. En 
Canarias aporta más del 35% 
del PIB, eso se traduce en una 
aportación de 16.000 millones 
de ingresos a las islas, más de 
3.000 millones recaudan las ad-
ministraciones públicas”, asegu-
ra la presidenta de la Federación 
Turística de Lanzarote, Susana 
Pérez.

Para la presidenta de la patronal 
turística el principal problema a 
resolver es el alquiler vacacional 

“la proliferación de viviendas va-
cacionales, sin límite ni control, 
ha supuesto la aparición, en los 
últimos 6 o 7 años, de más de 
53.000 viviendas turísticas en 
el archipiélago, lo que supone 
220.000 camas turísticas”, señala. 

“Por el contrario, la oferta reglada 
ha descendido”.

La anterior presidenta del Ca-
bildo de Lanzarote y secretaria 
general del PSOE de Lanzarote, 
Dolores Corujo, apuntaba en 
un artículo de opinión titulado 
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Un pacto insular
El presidente del Cabildo de 
Lanzarote, Oswaldo Betan-
cort, comparte, al igual que 
que su partido, Coalición 
Canaria, el espíritu de la 
manifestación del pasado 
20 de abril, y en tal sentido 
ha hecho un llamamiento a 
consensuar un pacto insular 
por el territorio que ha hecho 
extensivo “a toda la sociedad 
civil, partidos políticos, fun-
daciones…”

Desde el Cabildo de Lan-
zarote al igual que desde el 
Parlamento de Canarias se 
entiende que las herramientas 
para la contención del creci-
miento turístico y poblacional, 
y para la conservación de los 
parques naturales, están en 
los planeamientos de orde-
nación insulares y en los que 
regulan los usos y gestión de 
los espacios protegidos.

El Cabildo de Lanzarote es 
además la primera institución 
canaria que ha adoptado me-
didas concretas para sacar del 
mercado camas turísticas que ya 
estaban previstas y aprobadas. 
De “hito histórico” ha calificado 
Oswaldo Betancort el anuncio 
de la Consejería de Política 
Territorial, que dirige Jesús 
Machín, al caducar 1.348 camas 
turísicas en aplicación de la ley 
de renovación y modernización 
turística.

Una iniciativa que, según 
Oswaldo Betancort, forma parte 
de una política de contención 
del crecimiento turístico y de 
control, ordenación  y preser-
vación del territorio que tiene 
otras actuaciones importan-
tes adoptadas por la actual 
corporación insular, “como 
la encomienda a Gesplan del 
Plan Insular de Ordenación del 

Territorio, la aprobación del 
primer documento para el Plan 
Especial del Paisaje Protegi-
do de La Geria, el inicio de la 
tramitación del Plan Rector de 
Uso y Gestión del Archipiélago 
Chinijo o la puesta en marcha 
de normas de conservación de 
los espacios naturales como 

“20 A, antes y después” que “las 
movilizaciones celebradas este 
20 de abril en las ocho islas y en 
muchas ciudades europeas bajo 
los lemas ‘Canarias se agota’ y 
‘Canarias tiene un límite’ son la 
respuesta de las mujeres y hom-
bres del archipiélago al modelo 
desarrollista que ha implantado 
la derecha de CC-PP durante 
décadas. Sus gobiernos han co-
locado los intereses del empresa-

riado depredador por delante de 
cualquier posibilidad de un fu-
turo sostenible… “ Un mensaje, 
el de la dirigente socialista, cla-
ramente de política de retrovisor 
y de culpar de todos los males a 
CC y PP sin realizar autocrítica 
de las responsabilidades de go-
bierno que ha tenido.

En tal sentido, las críticas a esa 
gestión de Dolores Corujo, vie-
nen precisamente de la izquier-
da y en este caso de la que fuera 
consejera de Medio Ambiente 
en la anterior Legislatura por 
la cuota de Podemos y actual 
portavoz de Ecologistas en Ac-
ción, Elena Solis. “Tuve muchos 
problemas con el PSOE, yo estu-
ve ocho meses y al menos con-
seguí sacar adelante proyectos 
que ahora se están culminando 
y agradezco a Samuel Martín  
(actual consejero de Medio Am-
biente (CC) porque están ha-
ciendo algo, aunque se debería 
hacer aún más”, según declaró 
en Las voces de la mañana de 
Radio Lancelot.

Solís cree que es una incon-
gruencia que la delegación del 
PSOE se haya puesto por delan-

te de los colectivos en la mani-
festación del 20 de abril cuando 
se había recomendado a todas 
las fuerzas políticas que se pu-
sieran en la cola al entender que 
son parte del problema. “A mí se 
me caería la cara de vergüenza si 
fuera el PSOE. Yo pedía desde el 

el Volcán del Cuervo o Calde-
ra Blanca en el municipio de 
Tinajo”.

“Se trata de dejarle a las futuras 
generaciones un modelo de isla 
que no lo toque la política y que 
sea muy trasversal”, asegura 
el presidente del Cabildo que 

añade que “durante estos 10 
meses de gobierno insular se 
han puesto sobre la mesa las 
herramientas para ordenar el 
crecimiento turístico de Lan-
zarote, que está desde el 91 y 
que con el nuevo Plan Insular 
se va a delimitar la capacidad 
de carga de la isla”.

“Dolores Corujo, 
secretaria 
general del 
PSOE de 
Lanzarote: “Las 
manifestaciones 
son la respuesta 
de las mujeres 
y hombres del 
archipiélago 
al modelo 
desarrollista que 
ha implantado 
la derecha de 
CC-PP durante 
décadas””

primer momento más personal 
en medio ambiente, teníamos 
un jurídico, ahora hay dos y dos 
técnicos. No había posibilidad 
de gestionar nada porque no 
teníamos personal. No había 
cooperación. Intenté hacer re-
uniones para poder gestionar, 

pero no hubo manera”, añade 
Solís en relación a las piedras en 
las ruedas que le puso la presi-
dentas Dolores Corujo, cuando 
quiso potenciar el área de Me-
dio Ambiente del Cabildo y que 
finalmente le costó su puesto en 
la corporación insular.

Una imagen del PSOE en la manifestación, a la que acudieron como participantes.
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El reto demográfico: 4.745 residentesmás en Lanzarote que en 2023
Al cierre de edición de este 
periódico tenía lugar la pri-
mera Conferencia de Presi-
dentes de Cabildos convocada 
por el presidente del Gobier-
no de Canarias, Fernando 
Clavijo, según establece el 
artículo 74 del Estatuto de 
Autonomía de Canarias, para 
analizar “Los desafíos insu-
lares del reto demográfico en 
Canarias”. Entre sus princi-
pales conclusiones está que 
la ordenación y la protección 
del territorio es clave en 
cualquier iniciativa política 
para abordar el reto demo-
gráfico que permita grantizar 
un desarrollo sostenible, unos 
servicios públicos de calidad 
y una red de infraestructuras 
acorde a la demanda de la 
población.

Y es que el Gobierno de Ca-
narias parte de la base de que 
el turismo no es el causante 
de todos los problemas, sino 

que para abordar las soluciones 
hay que fijarse en el incremento 
poblacional que han vivido las 
islas en los últimos 20 años.

Canarias tiene actualmente, 
según los datos del INE, Institu-
to Nacional de Estadística, una 
población de 2.236.013 habitan-
tes, casi 23.000 más que en 2023 
y un 23,9 por ciento más que en 
2004. Del total de residentes, el 
14,5 por ciento de los residentes 
en las islas son extranjeros.

Veamos el caso de Lanzarote, 
porque ese crecimiento es des-
igual en función de las islas y de 
las zonas costeras o del interior. 
Lanzarote fue la isla que más po-
blación ganó en términos por-
centuales durante 2023 con un 
crecimiento del 2,99 por ciento, 
lo que representa 4.745 perso-
nas más, frente al 0,47 de Gran 
Canaria por ejemplo, y al mismo 
tiempo fue la segunda isla que 
más creció en las dos últimas 

EL CABILDO DE LANZAROTE A TRAVÉS
DEL ÁREA DE OBRAS PÚBLICAS

HA EJECUTADO LA OBRA DE RECUPERACIÓN
DEL TERRERO DE LUCHA DE LA CIUDAD
DEPORTIVA QUE POR FIN TIENE LA
NOMENCLATURA DE HERACLIO NIZ
“POLLO DE ARRECIFE”

décadas con un aumento del 
49,02 por ciento, si en 2004 aten-
día a 109.744 personas en enero 

de 2024 su población asciende 
a 163.543 personas, un total de 
53.799 residentes más, mientras 

que Fuerteventura con un 75 
por ciento encabeza el ranking 
en estas dos décadas.
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redes sociales llenas de haters, ha dicho 
“basta”, “esto hay que cambiarlo”…

Muy bien por Sánchez. Es una pena que 
haya descubierto tan tarde lo que se 
viene haciendo en España en los últimos 
20 años. Lo ha descubierto porque 
se trata de su señora; no obstante, 
este apasionado viajero de Lanzarote 
desconoce por completo las andanzas 
del juez Jerónimo Alonso por la isla 
conejera, instructor de cinco causas 
contra un político local, Pedro Sánginés, 
padrecito de la llegada de la UCO, 
para que penetrara en sus aposentos 
privados con todo tipo de violencia, 
arrebatándole la cuenta corriente, el 
móvil, su vida al completo durante casi 

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

Sánchez nos limpia

lo que se habla y es lo que cuenta.

Sin embargo hay en todo esto algo que 
nos debería llamar la atención. El uso 
de la palabra “regeneración” anudada 
a los medios de comunicación. El 
presidente Sánchez ha descubierto 
lo que es un asesinato de imagen 
después de que un juez madrileño 
haya accedido a investigar a su esposa, 
Begoña Gómez, por un presunto tráfico 
de inf luencias, tan presunto que apenas 
tiene recorrido.

El presidente, conmocionado, por el 
daño que pueden realizar determinados 
medios nacidos para el golpeo político, 
a su vez conectados a páginas webs 
que multiplican la manipulación de la 
verdad, y estos a su vez conectados a 

E s mejor no perder un 
segundo en calcular 
las razones que tiene 
un obseso del poder en 
pararse a pensarlo durante 

cinco días para luego continuar 
sosteniéndose sobre un caballo que 
lo lleva hacia ese precipicio, donde 
determinadas mentes dedicadas a la 
política de riesgo extremo se lo pasan 
pipa.

Lo único que sé es que cada vez se 
habla menos de la corrupción de Koldo 
y menos también del retorcimiento de 
la Constitución para alumbrar a un 
monstruo que ampare a los delincuentes 
de Junts. Por lo tanto, felicidades; 
misión cumplida. Lo importante ha 
descendido al olvido; la mascarada es 

“Si el señor Sánchez 
pronuncia la 
palabra “lowfare” 
para referirse a su 
sufrimiento personal 
la misma palabra 
encaja perfectamente 
con la persecución 
y el ensañamiento 
sufrido por Pedro 
Sanginés”

un año. Ninguno de los cinco casos 
instruídos por Alonso ha prosperado, 
todos ellos ejemplos de denuncias falsas 
por intermediación política… Si el señor 
Sánchez pronuncia la palabra “lowfare” 
para referirse a su sufrimiento personal 
la misma palabra encaja perfectamente 
con la persecución y el ensañamiento 
sufrido por Sanginés…

Como supongo al presidente de 
España un hombre comedido y nada 
personalista, espero que en nombre de 
la transparencia abra una investigación 
sobre la actuación de Carlos Espino 
y Loli Corujo: si eran ellos los que les 
proporcionaban las “pruebas” al juez 
fracasado… De la misma manera sería 
deseable que Sánchez investigase el papel 
de Espino en el caso Unión y por qué un 
asunto desmantelado por sus propios 
instructores sirvió para condenar a un 
grupo ingente de inocentes cuando, 
en el resto de España, hubiese sido 
clausurado por contaminación… Y, de 
paso, sería fantástico que investigase 
el daño reputacional efectuado al hoy 
presidente Clavijo en los casos Grúas y 
Reparos, ambos puestos en marcha por 
la fábrica de detritus socialista…

Si vamos a limpiar la casa limpiémosla 
toda. Caiga quien caiga. ¿No le parece 
presidente Marvel?  
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Lanzarote se reactiva. El nue-
vo equipo de gobierno del 

Cabildo Insular, liderado por 
Oswaldo Betancort, ha dado un 
vuelco a la política territorial y 
urbanística de la isla y lo ha he-
cho volviendo a poner sobre la 
mesa, tras cuatro años de paráli-
sis, el PIOL, el Plan Especial de 
La Geria y el Plan de Gestión del 
Parque Natural de Los Volcanes. 
Y es que en la anterior legislatu-
ra, el Cabildo de Dolores Coru-
jo, no sólo no avanzó en materia 
territorial, sino que incluso hizo 
que la isla retrocediera al tirar a 
la basura el Plan Insular de Or-
denación y meter en la gaveta el 
de La Geria.

El grupo de gobierno actual de 
Coalición Canaria y Partido 

TEXTO: REDACCIÓN
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Popular está realizando un es-
fuerzo singular en tan solo diez 
meses para lograr redefinir la 
isla de cara al futuro y adaptarla 
al presente. Lo cierto es que el 
PIOL que continúa rigiendo el 
territorio insular es de 1991. Han 
pasado desde entonces 33 años. 
Tres décadas en las que la isla se 
ha transformado por completo. 
Nada tienen que ver las necesi-
dades de aquella isla con apenas 
60.000 habitantes a las que tiene 
un territorio con más de 160.000 
personas. Lanzarote se ha trans-
formado y sus necesidades tam-
bién.

La isla no puede esperar más por 
cuestiones políticas, ya que su fu-
turo y el de sus habitantes depen-
de de la regulación de un territo-
rio que lleva demasiado tiempo 
pendiente de planificación.

El Cabildo de Oswaldo Betancort
se pone las pilas

En marcha los planeamientos territoriales que el PSOE
abandonó a su suerte durante 4 años de gobierno

El nuevo grupo de gobierno se ha puesto las pilas en materia de ordenación.
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El Cabildo de Lanzarote ha encargado a Gesplan la redacción del Plan Insular de Ordenación (PIO).

El nuevo grupo de gobierno se ha puesto las pilas en materia de ordenación.

La hoja de ruta que 
necesita Lanzarote
El Cabildo de Lanzarote 
ha encargado a Gesplan la 
redacción del Plan Insular de 
Ordenación (PIO), una nece-
sidad imperante para adaptar 
el plan vigente desde 1991 a la 
legislación actual y garantizar 
un desarrollo sostenible acor-
de a las necesidades de la isla. 
Este proceso de actualización 
del Plan Insular de Lanza-
rote se presenta como una 
oportunidad para racionalizar 
la ordenación de recursos 
y mejorar las condiciones 
ambientales de la isla.

El importe asignado, un total 
de 1.350.511,70 euros, se 
distribuirá en cuatro anua-
lidades para cubrir todas las 
fases del proyecto. El proceso 
se llevará a cabo en un total 
de 28 meses, con distintas 
etapas, que abarcarán desde 
la redacción del borrador 
inicial hasta la propuesta final 
del plan, incluyendo estudios 
ambientales estratégicos y 

consultas públicas.

El presidente del Cabildo re-
cuerda que “en 1991 Lanzaro-
te tenía entre 50.000 y 60.000 
habitantes, ahora tenemos 
160.000 habitantes y la misma 
herramienta”. Por eso, Betan-
cort se siente especialmente 
orgulloso y satisfecho. “Pode-
mos decir que tenemos todos 
los planeamientos lanzados. 
El objetivo de este plan es 
poder controlar el crecimien-
to turístico, determinar la 
capacidad de carga de la isla 
de Lanzarote y ordenar el 
territorio”.

El inicio de la redacción del 
nuevo Plan Insular de Orde-
nación de Lanzarote represen-
ta un hito importante para el 
camino hacia un desarrollo 
más sostenible y equilibrado 
de la isla, garantizando la 
protección de sus recursos 
naturales y culturales para las 
generaciones futuras.

El Plan Especial de La 
Geria sale de la gaveta
El grupo de gobierno pre-
sentaba además en marzo el 
Documento Inicial del Plan 
Especial del Paisaje Protegido 
(PEPP) de La Geria, un plan 
que el grupo de gobierno 
socialista de Corujo metió 
en un cajón al que echó el 
cerrojo, desoyendo al sector 
primario. El documento Ini-
cial presentado por el nuevo 
Cabildo no es sino un primer 
paso de un largo recorrido, 
que todavía necesita la apro-
bación inicial y definitiva del 
Plan Especial de La Geria, 
un Plan que ya debía estar 
en activo desde hace más de 
10 años, y que va a permitir 
asegurar la vida de un espa-
cio agrícola único creado por 

el hombre con ayuda de la 
naturaleza.

Este Plan Especial de La 
Geria considera a las bodegas 
como elementos estructuran-
tes, necesarios para mante-
ner esas viñas y ese paisaje 
originario, argumento que 
los socialistas no quisieron 
nunca aceptar, no porque no 
valoraran estas instalaciones 
sino porque ayudaban a re-
gularizar a todas las bodegas 
urbanísticamente, rompien-
do la estrategia del montaje 
periodístico judicial contra 
una bodega en particular, 
cuyo propietario ha sido per-
seguido como nunca antes se 
hizo contra nadie en esta isla.

Lanzarote no puede esperar más por una planificación. 
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El Cabildo evidencia un compromiso con el territorio.

En marcha el Plan de 
Gestión del Parque 
Natural de Los Volcanes
La presentación del Plan de 
Gestión del Parque Natural 
de Los Volcanes ha servido 
para saber que el Cabildo 
de Lanzarote controlará el 
número de visitantes y re-
gulará la afluencia al Volcán 
del Cuervo y Caldera Blanca. 
Para ello, obligará a quie-
nes visiten ambos parajes a 
aparcar en Mancha Blanca 
y de ahí desplazarse hasta es-
tos lugares de gran atractivo 
turísticos.

Esto se regulará dentro de 
la primera fase del Plan de 
Gestión del Parque Natural 
de los Volcanes. Esta medida, 
que se extenderá a otras 
zonas sensibles de la Isla, 
supondrá una inversión de 
475.000 euros anuales y la 
contratación de 12 personas 
desempleadas, y se suma a 
otras acciones sostenibles 
emprendidas por el Cabildo 
para preservar la riqueza 
medioambiental de Lanzaro-
te y La Graciosa.

El citado Plan, promovido 
por el Área de Paisaje y 
Soberanía Alimentaria que 

dirige el consejero de Medio 
Ambiente, Samuel Martín, 
dotará a ambos espacios de 
informadores medioambien-
tales y personal de mante-
nimiento encargado de la 
limpieza de los senderos, 
que serán contratados con 
recursos del Fondo de Desa-
rrollo de Canarias (FDCAN). 
Además, en próximas fases, 
eliminará las actuales zonas 
de aparcamiento al inicio 
de los senderos y condicio-
nará las visitas a la reserva 
previa de plaza a través de 
una aplicación que el Ca-
bildo pondrá en marcha en 
colaboración con el Ayunta-
miento de Tinajo.

Esta iniciativa se suma 
además a otro proyecto 
emprendido por el Cabil-
do conjuntamente con el 
Gobierno de Canarias, para 
la restauración de hábitats 
de los conos volcánicos 
del Parque Natural de Los 
Volcanes, dotado con casi un 
millón de euros con cargo 
a los fondos europeos Next 
Generation y gestionado por 
la empresa pública Tragsa.

Avanza la planificación energética de Lanzarote
No son las únicas buenas 
noticias para la isla que conti-
núa avanzando en materia de 
planificación de las energías 
renovables insulares, avance 
que se vio paralizado durante 
los cuatro años del gobierno 
de Corujo.

La Consejería de Transición 
Ecológica y Energía del 
Gobierno de Canarias de la 
mano del Cabildo de Lanza-
rote han dado un gran paso 
adelante en este sentido. “Lan-

zarote tiene un gran potencial 
para instalar energías renova-
bles, pero en la actualidad solo 
cuenta con una penetración 
del 14%, inferior a la media re-
gional, y muy por debajo de los 
objetivos que debemos cumplir, 
marcados por el Plan Nacional 
Integrado de Energía y Clima 
(PNIEC), que apuntan a un 58% 
de aquí a 2030”, señaló la vice-
consejera, Julieta Schallenberg.

Schallenberg informó a la 
institución insular acerca de las 

zonas de aceleración de renova-
bles, que pretenden contar “con 
una simplificación administra-
tiva que aporte mayor rapidez 
a la aprobación de proyectos, 
cumpliendo siempre con el res-
peto medioambiental”, y puso 
en valor “el buen ritmo que 
está llevando el Cabildo Insular 
para desarrollar las ordenanzas 
necesarias, ya en revisión que 
aceleren dicho proceso”, lo que 
indica que “Lanzarote está tra-
bajando para terminar pronto 
la planificación territorial de 

Lanzarote arrastra un plan de más de 30 años que no sirve para sus actuales necesidades. 

las energías renovables, todo 
ello siempre, desde el respeto 

más absoluto por el medio 
ambiente”.



15LANCELOT Nº116 - MAYO 2024

Un paso en el buen camino
El desbloqueo del parque 
eólico de San Bartolomé 
permitirá a Lanzarote 
continuar hacia el reto de la 
descarbonización de la isla. 
Así lo expresaba el conseje-
ro de Transición Ecológica 
del Gobierno de Canarias, 
Mariano Zapata. “Estamos 
contentos porque hemos sido 
capaces de encontrar una 
solución a un problema que 
venía heredado de la pasada 
legislatura y que tiene que 

ver con la descarbonización de 
Canarias. Hemos trabajado con 
el Cabildo de Lanzarote para 
desbloquear el parque eólico de 
San Bartolomé, más de nueve 
megavatios de potencia, once 
millones que podía perder el 
Cabildo de fondos FDCAN y 
hemos encontrado una solu-
ción primando la preservación 
de la biodiversidad, y en este 
caso de las aves en la zona”.

Los aerogeneradores llevaban 

apilados en el Muelle de Los 
Mármoles desde la época 
de gestión de la socialista 
Dolores Corujo con un coste 
mensual de 50.000 euros. El 
grupo que lidera Oswaldo Be-
tancort ha querido manifestar 
que con esta implantación 
se rompen cuatro años de 
mandato socialista en el que 
no se crearon nuevas instala-
ciones ni se proyectaron más 
infraestructuras en materia 
de energías renovables.

Las claves de Machín
El consejero insular de Política Territorial y Ordenación Turística, 
Jesús Machín, está satisfecho del trabajo que están realizando.

“El Plan Insular de Ordenación es fundamental para 
garantizar un desarrollo sostenible y armonioso en 
Lanzarote. Con esta iniciativa, estamos sentando las 
bases para un futuro más próspero y equitativo para 
todos los habitantes de la isla”.

“El objetivo del Plan Especial es proteger el paisaje y a 
los principales actores que actúan en La Geria, el en-
torno natural y los valores antropizados”.

“Hay tres ámbitos, y no todos deben tener las mis-
mas restricciones. El primero, comprende la parte 

El futuro de la isla y de sus habitantes está en juego. 

sin transformación, el segundo la convivencia de las 
técnicas de cultivo en zanjas y en hoyos, y los núcleos 
poblaciones, excepto dos, y el tercer ámbito, que es La 
Geria Profunda, las bodegas, los hoyos y los núcleos 
poblacionales de Uga y La Asomada”.

“Lo que más me preocupa son los tanques que son los 
que general el mayor impacto visual. No entiendo que 
no se pudieran soterrar”.

“Antes que terminara abril recibimos el borrador del 
Parque Natural de Los Volcanes, que es fundamental 
para establecer la capacidad de carga en senderos que 
ahora mismo no tienen regulación. Documento crucial 
también para la población de El Golfo”
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Cómo hemos cambiado. Es 
evidente que la transfor-

mación de Lanzarote en las últi-
mas décadas ha sido enorme. La 
población se ha multiplicado, el 
turismo ha crecido, pero la isla 
se sigue rigiendo por un plan 
de ordenación que data de 1991, 
cuando en la isla vivían 60.000 
personas. Ahora la población 
de derecho supera las 159.000 
personas, y la total, a la que se 
suman los turistas, los 208.000. 
El turismo le ha dado a Lanzaro-
te lo mejor que tiene, y también 
algunas de las sensaciones que 
ahora abruma a su población, de-

TEXTO: REDACCIÓN

Los números que dibujan una 
Lanzarote boyante, pero con problemas
Lo que el 2023 deja a su paso: 3.000 habitantes más, un incremento del 2% en el número 

de empresas, aumenta el turismo y se reduce la violencia de género
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masiados coches, demasiada gen-
te... Poniendo la lupa en la letra 
pequeña se pueden advertir los 
cambios más notables. Esto es: 
¿cómo ha cambiado la isla en el 
último año?

Gracias al último informe del 
Centro de Datos del Cabildo de 
Lanzarote, “Lanzarote en cifras 
2023”, es posible saber cómo ha 
evolucionado la población, la 
sociedad, el turismo, el empleo, 
la economía o el medio ambien-
te entre 2022 y 2023. Quedan al 
descubierto también las grandes 
cuentas pendientes como el desa-
rrollo de infraestructuras tan re-
levantes como las carreteras o la 
necesidad de un nuevo hospital. La isla superó los tres millones de turistas.
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Población: 3.000 personas 
más en 12 meses
Lanzarote tenía en 2023 una 
población de derecho de 
159.021 habitantes, casi tres 
mil más que el año anterior. 
Al respecto hay que decir que 
en este último año se vuelve a 
incrementar de manera signi-
ficativa el número de habitan-
tes, tras la estabilización que 
había desde 2020.

La población total, es decir 
los residentes más los turistas, 
ascendía a 208.864 personas. 
Además, otro aspecto pobla-

cional a destacar es que el 23% 
de los residentes en la isla son 
de nacionalidad extranjera, 
principalmente británicos, 
colombianos, italianos, ma-
rroquíes y alemanes.

Por municipios el número de 
habitantes a finales del pasado 
año era de 64.826 personas 
en Arrecife, 23.881 en Teguise, 
21.433 en Tías, 19.200 en San 
Bartolomé, 17.415 en Yaiza, 
6.759 en Tinajo y 5.507 en 
Haría.

Economía: más empresas, menos paro
La economía mejoró en 2023 
en comparación con el año 
anterior. El número de empre-
sas se incrementó un 2% y el 
crecimiento que registraron 
las afiliaciones a la Seguridad 
Social fue de un 5%. Asimismo, 
el número de personas en paro 
se redujo un 11%, alcanzándo-
se la cifra de 7.923 personas en 
situación de desempleo.

En concreto, en 2023 Lanza-

rote tenía 5.029 empresas frente 
a las 4.937 que había en 2022 
y a las 4.423 del año 2013, una 
década antes. De esas empresas, 
la mayor parte corresponde al 
sector Servicios, 4.30; mien-
tras que 455 corresponden a 
Construcción, 170 a Industria 
y apenas 103 al sector Primario, 
concretamente agricultura.

Dentro del sector Servicios, 
entre las más destacadas por 

número, 1.273 son de Hos-
telería, 1.002 al comercio al 
por mayor y reparación de 
vehículos y 424 a Transporte y 
almacenamiento.

Dentro del sector primario 
hay que destacar cómo se ha 
reducido la superficie culti-
vada que actualmente es de 
2.999 hectáreas, mientras que 
hace una década era de 3.423 
hectáreas.

La mitad de los turistas son británicos
Durante 2023 llegaron a Lan-
zarote 3,1 millones de turistas, 
la mitad de ellos procedentes 
del Reino Unido. Los estableci-
mientos alojativos registraron 
una ocupación del 85% y tu-
vieron ingresos de 873 millo-
nes de euros, lo que supuso 
un incremento del 18% con 
respecto al año anterior, año en 
que los ingresos ascendieron a 
735 millones.

La tarifa media diaria fue de 
107’51 euros, frente a los 99 del 
año anterior, la estancia media 
de 7’5 noches y los viajeros 

alojados 2.483.576.

También aumentaron las plazas 
ofertadas de 62.011 en 2022 
a 64.376 el pasado año y los 
establecimientos pasaron de 
186 a 195. Además, los hoteles 
de Lanzarote aumentaron sus 
plantillas en 1.525 trabajadores 
en el último año. En cuanto a 
las viviendas turísticas se sitúan 
en 7.460, lo que supone 34.813 
plazas. De ellas, 2.277 están en 
Yaiza, 1.924 en Tías y 1.602 en 
Teguise. En Haría hay 560 y en 
Arrecife 489.
En 2023 se alcanzó la cifra 

récord de los 8,2 millones de 
pasajeros que pasaron por 
el aeropuerto de Lanzarote, 
entre la ida y la vuelta. Del 
mismo modo, el tráfico de 
mercancías por vía marítima 
registró un comportamiento 
estadístico similar al que se 
registraba en 2019, el año 
previo a la pandemia.

Además, el número de cru-
ceristas se sitúa en 504.805, 
rozando casi las cifras de 
antes de la pandemia que en 
2019 se situaban en 520.192 
cruceristas.



18 REPORTAJE LANCELOT Nº116 - MAYO 2024

Más coches y carreteras obsoletas
El parque de vehículos 
de Lanzarote aumentaba 
en 2023 hasta los 141.515, 
frente a los 137.528 del año 
anterior. De ellos, 95.495 
son turismos, 31.476 ca-
miones o furgonetas y 9.959 
motocicletas. El número 
de guaguas aumentó lige-
ramente, situándose en 516 
y el de remolques en 1.023. 
Ese aumento de vehículos 

sin que se mejores las infraes-
tructuras (la última gran obra 
de carretera data de hace 20 
años) provoca inseguridad en 
las principales vías de la isla.

Las guaguas, más usadas que 
nunca

Las guaguas interurbanas 
lanzaroteñas fueron utilizadas 
en el pasado año por cerca de 

6,65 millones de usuarios, 
ess decir, se alcanzó el mejor 
balance global de la historia, 
con la particularidad de que 
se alcanzó una media diaria 
de más de 18.200 viajeros, 
una estimación nunca antes 
lograda. Es verdad que se ha 
visto favorecida ese aumento 
de usuarios y viajes por los 
bonos de gratuidad, que se 
lanzaron tras la pandemia.

Juzgados: 10 mil casos 
judiciales pendientes
Los 13 órganos judiciales 
que operan en Arrecife 
estrenaron 2024 con justo 
9.383 casos pendientes de 
resolución, según resumen 
del Centro de Datos del 
Cabildo basado en apuntes a 
del Consejo General del Po-
der Judicial (CGPJ). Es decir, 

con muchos más asuntos 
que al comienzo del pasado 
año, considerando que 2022 
se había completado con 
7.888 asuntos en espera de 
cierre. En buen grado afectó 
la huelga durante semanas 
seguida por los letrados 
judiciales.

Se pesca menos
El sector pesquero de Lan-
zarote capturó y desembarcó 
unas 1.266 toneladas de pes-
cado en 2023. El valor global 
del pescado que pasó por los 
puntos de primera venta as-
cendió a unos 4,6 millones de 

euros, lo que supone una dis-
minución respecto a las cifras 
del año 2022. Así, en el citado 
ejercicio se capturaron más 
de 1.900 toneladas de pescado, 
cuyo valor ascendió a más de 
6,2 millones de euros.

Crece la criminalidad
6.991 denuncias penales se 
tramitaron en 2023 entre 
Policía Nacional y Guardia 
Civil, esto supone un repunte 
del 9,1% en el registro de 
criminalidad insular con 
respecto a 2022. En concreto 
se produjeron 1.556 hurtos y 
aumentó la criminalidad con-
vencional, con 3.646 denun-
cias. Se produjeron tres casos 

mortales y 9 casos de tentativa 
de homicidio o asesinato 
y hubouna denuncia por 
secuestro. Constan 21 agresio-
nes sexuales con penetración, 
junto con 74 delitos contra la 
libertad sexual. Además, se 
produjeron 57 denuncias por 
tráfico de estupefacientes y 
1.020 denuncias por ciberde-
litos. 

El turismo se ha recuperado totalmente tras la pandemia del covid.
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AGENDA
CULTURAL 

TEGUISE

MAYO24
MES DE CANARIAS

TENDERETE
DÍA DE CANARIAS
20:00H.
CARPA MUNICIPAL DE TEGUISE
LA VILLA DE TEGUISE
(ENTRADA LIBRE)

29
MAY

YULL BALLESTEROS
CONCIERTO

20:30H.
CONVENTO DE SANTO DOMINGO
LA VILLA DE TEGUISE
(ENTRADA LIBRE)

24
MAY

EL CANTADOR SINFÓNICO
CONCIERTO DE CIRO CORUJO, MANUEL 
ESTUPIÑÁN Y PEDRO MANUEL AFONSO

20:30H. 
CONVENTO DE SANTO DOMINGO 
LA VILLA DE TEGUISE
(ECOENTRADAS)(ECOENTRADAS)

17
MAY

XXVIII FESTIVAL GUANAPAY
FESTIVAL DE MÚSICA CANARIA
21:00H. 
CONVENTO DE SANTO DOMINGO
LA VILLA DE TEGUISE
(ENTRADA LIBRE)

11
MAY

ENCUENTRO DE TIMPLES
LA GRACIOSA
JULIA RODRÍGUEZ Y FÉLIX MORALES
20:30H. 
PLAZA DEL PUEBLO
CALETA DEL SEBO

10 Y11
MAY

SOUL SANET
CONCIERTO
20:30H.
PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN
(PLAZA DE LOS LEONES) 
LA VILLA DE TEGUISE

10
MAY

DE VIDA Y VUELTA
CONCIERTO DE YAMANDÚ COSTA
Y DOMINGO “EL COLORAO”
20:00H.
PLAZA DEL PUEBLO
CALETA DEL SEBO
(ENTRADA LIBRE)(ENTRADA LIBRE)

08
MAY

CRUCES DE MAYO
ENGALANAMIENTO DE LAS CRUCES
09:30H. Y 17:30H.
CONJUNTO HISTÓRICO
LA VILLA DE TEGUISE

02
MAY

FIERA DEL LIBRO
TEGUISE 
II FIERA DEL LIBRO 2024 LANZAROTE
PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN
(PLAZA DE LOS LEONES)
LA VILLA DE TEGUISE
(ENTRADA LIBRE)(ENTRADA LIBRE)

2/5
MAY
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El proyecto ganador de la última edi-
ción de Lanzarote Emprende fue la 

idea de esta joven emprendedora: una aca-
demia de idiomas en Puerto del Carmen 
que partió inicialmente de los idiomas 
pero que se pliega a las demandas de los 
más pequeños, como puede ser clases de 
apoyo, o en los mayores, clases de español 
para extranjeros. Hoy hablamos con su di-
rectora de un sueño hecho realidad.

–En primer lugar, enhorabuena.

TEXTO: REDACCIÓN
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 –Muchas gracias.

–¿Cómo se lleva eso de haber obtenido el 
proyecto ganador del certamen Lanza-
rote Emprende?
 –La verdad es que se agradece 
ese apoyo al emprendimiento que hoy en 
día cuesta, pero tiene sus cositas.

–¿Cómo surgió la idea de emprender? 
¿Cuáles son los riesgos y las dificultades 
de emprender?
 –Surgió hablando en familia; en 
una conversación en casa. Era el siguien-
te paso después de tantos años dando 

Anaïs Labat
Directora de la Academia BLA BLA BLA

“La clave del éxito es dar las clases con mucho amor”

clases. Montar un propio centro y dar las 
clases como una lo siente.

–¿Por qué crees que vieron en la Acade-
mia de idiomas BLA BLA BLA el mejor 
proyecto de emprendimiento?
 –Creo que fue por el potencial, 
la evolución y lo que uno va haciendo. Al 
final yo creo que se muestra que estamos 
haciendo un muy buen trabajo y se valo-
ra ese trabajo no solo en el trabajo con los 
niños sino también con los adultos, con 
los padres y con las familias en general.

–¿Qué es exactamente BLA BLA BLA?

 –Bla, bla, bla es una academia 
de idiomas donde impartimos clases 
tanto particulares, en binomios o grupos 
reducidos de inglés, francés y de español 
para extranjeros y de apoyo escolar, en 
general.

–Entonces, por lo que se entiende, la aca-
demia nace principalmente por la ense-
ñanza de idiomas, ¿no?
 –Sí, soy filóloga, me formé para 
impartir estos idiomas. Soy francesa y 
española y también he vivido en el ex-
tranjero. Además hace muchos años que 
imparto clases de apoyo escolar.
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–¿Pero dan idiomas y también... matemá-
ticas, por ejemplo?
 –Sí, damos matemáticas. Por 
siempre se me han dado las matemáticas 
y me han gustado desde pequeña. De he-
cho, estuve a punto de estudiar la carrera 
de matemáticas y también me he forma-
do. No basta ser buena, hay que estudiar y 
 

“El inglés es el idioma que 
más se reclama”

–¿A qué idiomas acuden más alumnos 
y por qué?
 –A ver, cada caso es un mun-
do. Realmente, nosotros nos dirigimos 
a niños desde los seis años a jóvenes o 
a adultos y a jubilados también. Como 
impartimos inglés, francés y español, 
déjame pensar, el francés es un idioma 
en auge que gusta mucho y que ayuda 
a destacar ya que el turismo francés 
está creciendo cada vez más. Pero 
lo que más se necesita y se demanda 
es inglés, porque en los colegios dan 
inglés pero luego hay que fortalecer-
lo e ir un poco más allá porque los 
padres ya van viendo que los niños lo 
van a necesitar ya sea para conseguir 
un buen trabajo o para ir un verano 
a estudiar a Inglaterra o a Irlanda, o 
como una alumna que tuve que ahora 
mismo está haciendo un año de inter-
cambio en Estados Unidos. El inglés 
lo necesitamos en el día a día y de cara 
al futuro.

–¿Cómo es posible que haya gente en 
Canarias que no sepa inglés con lo 
importante que es?
 –Lo que está claro es que 
cuanto más tiempo pasemos rodea-
do de idiomas, mejor. En el colegio 
tienen clases de inglés, pero nunca es 
suficiente. Por eso, cuanto más este-
mos rodeados de ese idioma, mejor. 

Si vemos la televisión o las series en 
inglés con subtítulos en inglés, mucho 
mejor, así se ve cómo se escribe, mejor. 
La música en inglés o leer en inglés, 
todo eso junto hace que nos impreg-
nemos del idioma. Aquí vivimos del 
turismo y al final nos va a hablar en 
un idioma común como es el inglés, 
porque ellos dan por hecho que tú 
sabes hablar inglés.

–Supongo que también existe mucha 
demanda de sacar titulación que 
acredite determinados niveles de 
inglés académico...
 –Exactamente, aquí en Espa-
ña y en Europa, en general, nos piden 
un B-1, que es un nivel en el que ya se 
habla sin tener que estar dudando ni 
pensando en exceso a la vez que se tie-
ne una buena gramática. Es más, ayer 
vi que el 95% de los trabajos en Info-
jobs requieren ese nivel de gradua-
ción. También vi, si, por ejemplo, uno 
quiere ir a trabajar a Australia, pues te 
piden un nivel. No puedes ir a ciertos 
países sin ningún nivel. Además, así 
siempre va uno un poco preparado, 
mejor. Yo siempre recomiendo que se 
vaya a vivir una temporada al país del 
que se quiere aprender esa lengua. Va 
a cambiar la perspectiva por completo; 
va a vivir la cultura de ese país, como 
una persona más del lugar.

formarse.

–¿Qué demandan más de las clases de 
apoyo escolar?
 –Pues yo diría matemáticas. Pa-
rece que siempre hay más trauma con las 
matemáticas. En general, la gente viene 
siempre con trauma del inglés y de las 

matemáticas. Tenemos alumnos que lle-
gan arrastrando malas notas en algunas 
asignaturas. En cuanto cogen confianza, 
mejoran. En la academia BLA BLA BLA, 
les  explicamos la teoría y los ejercicios de 
forma muy sencilla para que lo puedan 
aplicar en el colegio o instituto.

–¿Y cómo se explican las matemáticas de 

forma muy sencilla?
 –Pues con mucho amor (risas).

–¿Entonces, se puede decir que la clave 
del éxito de BLA BLA BLA es enseñar 
con amor?
 –Además del amor, la conexión 
con el alumno hace que sea mucho más 
sencillo y simple.
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cambiantes de los turistas, ofreciendo un 
cada vez un mayor abanico de servicios 
que hace que millones de ellos sueñen con 
viajar a las islas. Un turista de hoy no se 
parece en nada al de hace unos años; el 
sector, tampoco. 

Sería gracioso, de no ser risible, que algunos 
de esos manifestantes originariamente 
anticapitalistas y antiglobalización 
se empeñaran en defender que su 
posición no era turismofóbica, siéndolo. 
Añadamos que es un ejercicio lamentable 
y vergonzoso de aporofobia, pretendiendo 
que no seamos un destino de masas, ergo, 
solo los ricos deben venir a las islas. Lo que 
desconocen, en su infinita arrogancia, es 
que no hay tantos ricos en toda Europa 
como para convertirlos en la base de 
nuestra especialización. 

Los turistas no son un problema. Son una 
bendición que cambió nuestra historia, 
pasando de ser un pueblo obligado a 
emigrar a uno en los que sus ciudadanos, 
aun no siendo ricos, acceden a servicios 
y beneficios que hace 60 años estaban 
reservados a los más pudientes. Ese es un 
triunfo colectivo. 

Claro que hay problemas. Llevamos desde 
el año 2000 separándonos de la media 
de renta de la UE y del resto de España. 
Nuestra productividad decrece cada 
año, la inversión extranjera no encuentra 
motivos para venir a Canarias y solo 
parecen consolidarse los sectores más 
protegidos e intervenidos. No podemos 
vivir de las subvenciones ni podemos 
seguir postergando la toma de decisiones. 
No parece razonable que los jóvenes hoy 
tengan el mismo nivel de inglés que hace 
cuatro décadas o que las Universidades 
sigan formando emigrantes, 
sobrecualificados o parados porque no hay 
manera de que se entienda con la sociedad 
que las paga. Eso sí, sus profesores tienen 
opiniones muy ruidosas y gruesas contra 
el sector que paga sus salarios -4 de cada 10 
euros que ingresan las administraciones 
proceden del turismo-. 

Al menos desde Lenin 
viene anunciándonos, 
cuando no amenazando, 
la extrema izquierda con el 
poder popular. Por eso es 

conveniente ser receloso con determinadas 
manifestaciones que, afirman, reflejan 
el malestar del pueblo y que busca ser 
capitalizado por los que hogaño se sienten 
ganadores cuando antaño, en unas 
recientes elecciones -tanto como once 
meses- perdieron estrepitosamente. ¿Hay 
motivos para el malestar? ¡Por supuesto! 
Pero difícilmente lo encontraremos en 
ese “hombre de paja” en que han querido 
convertir al turismo. 

Vayamos, primero, con una opinión no 
demasiado compartida. Aun con sus 
defectos, si toda Canarias funcionase 
como lo hace la parte privada del sector, 
esto sería un lugar más apetecible en el que 
desarrollar nuestros particulares proyectos 
de vida. Y sí, no debemos olvidar las 
prácticas de algunos empresarios turísticos 
empeñados en su día en defenderse de 
nueva competencia impulsando, dado 
sus espurios lazos políticos, nada menos 
que una moratoria. U hoy, utilizando esos 
mismos contactos, la persecución de un 
sector tan prometedor como el turismo 
vacacional. 

Pero lo que tiene de meritorio es su absoluta 
capacidad para adaptarse a las necesidades 

No es el turismo el culpable de 
[todas] nuestras desdichas
Por Antonio Salazar

lugar. 

Ante la desesperación, camina hacia 
la salida del pasillo. Se asoma. A la 
derecha. A la izquierda. Y al frente, 
por si viene por ese callejón, pero nada. 
Nadie aparece. Se pregunta en voz 
baja. ¿Cómo es posible que en algunos 
momentos las horas pasan volando y en 
otros pareciera que alguien presionara 
el botón de pausa al tiempo?

De repente una mujer entra. Una 
desconocida camina hacia la cafetería. 
Segundos más tarde, una familia se 
acerca y conversan entre ellos. Cuatro 
personas que son suficiente para que 
corra, al menos, unos minutos del reloj. 
Le invade un pensamiento curioso: 
¿cómo se llamarán? Tras pensar y hacer 
varias cávalas, con ella misma, de las 
cuáles salían un sinfín de opciones, 
decide parar. Mira el reloj. Marca las 
17:07 horas.

Vuelve a entrar hasta la tienda. Se para. 
Espera, de nuevo, 3 minutos. Ahora 
son las 17:10 horas. Sale caminando 
hasta el pasillo. Se asoma. Primero gira 
la cabeza a la derecha. No hay nadie. La 
gira a la izquierda. ¡Por fin aparece!

Diez largos y angustiosos minutos. 
Tiempo en el que no la pudo llamar, 
pues su teléfono se quedó sin batería. 
Podrá parecer algo surrealista, pero 
esta situación descrita me ocurrió.

Después de hacer una llamada a las 
16:45 horas y cuándo lo único que 
teníamos que hacer era buscar dónde 
aparcar y llegar al lugar acordado. 
Una espera que fue eterna tras no 
tener la posibilidad de usar el teléfono 
para escribir en un mensaje: “Llegué, 
¿dónde estás?” Es ahí cuando me di 
cuenta del gran protagonismo que tiene 
la tecnología en mi vida.

Diez largos y 
angustiosos minutos 

Mira el reloj. Son las 
17:00 horas del lunes 8 

de abril de 2024. Baja la mano y deja 
la mirada hacia el frente. Empieza 
a caminar por el pasillo que según 
va entrando, se amplía su campo de 
visión. A la izquierda una tienda que 
ya no está. Se para. Mira a la derecha y 
ve la cartelera de películas de cine que 
no sabe cuando se estrenaron. 

Continúa caminando y se encuentra 
con una curva. Se para. Es la tienda. 
La de las maletas. Mira al frente no ve 
a nadie. Mira el reloj. Las 17:01 horas. 
Continúa el pasillo, hasta la librería a 
ver si está por allí. No ve a nadie. Se 
asoma, hacia la calle, por si está fuera. 
No ve a nadie. Se incorpora. Espera. 
Mucho. Después de un rato, mira de 
nuevo el reloj, marca las 17:02 horas.

Espera un tiempo. Suspira. Vuelve 
a mirar el reloj. No avanza. Sigue 
esperando. Impaciente. Se asoma de 
nuevo. Sigue sin verla aparecer. Entra. 
Camina hasta la tienda de las maletas. 
Se para. 3 minutos más tarde vuelve 
a mirar el reloj. Sigue sin correr 
la aguja del minutero. Levanta la 
cabeza. Rápidamente la vuelve a bajar 
y regresa su mirada al reloj. Nada. La 
aguja sigue ‘trancada’ en el mismo 

Por Sara González

Gris, de tecnología

“Se pregunta en 
voz baja. ¿Cómo 
es posible que en 
algunos momentos 
las horas pasan 
volando y en otros 
pareciera que 
alguien presionara 
el botón de pausa al 
tiempo?”

“Hay demasiados 
problemas en 
Canarias pero no 
tienen mucho que ver 
con el turismo. Y casi 
todos descienden del 
original: la caída a 
plomo de las rentas 
ciudadanas desde el 
año 2000, pasando de 
23.000 euros a poco 
más de 19.000”
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Cuba, más cerca de
Lanzarote a través de la cultura

Más de un millar de cuba-
nos viven en la actuali-

dad en Lanzarote, tierra a la que 
se han adaptado y que valoran 
como si fuera propia. Precisa-
mente, para facilitar ese proceso 
de integración se ha creado la 
Asociación sociocultural de cu-
banos de Lanzarote, Tocororo, en 
marcha desde 2023 y de la que 
es presidente Ricardo Padierne 
González.  “Nos constituimos 
como asociación el pasado año, 
pero desde mucho antes ya está-
bamos funcionando como si lo 
fuéramos, ayudando a todos los 
recién llegados. Ahora mismo ya 
hay más de un centenar de perso-
nas asociadas y nuestro principal 
objetivo es promover la inserción 
de los cubanos en la sociedad lan-
zaroteña”, afirma, explicando que 
la sociedad cubana es diametral-

mente opuesta a la canaria y no a 
todos les resulta fácil esa necesa-
ria integración en la isla. 

Padierne explica que “al llegar 
aquí, los cubanos desconocemos 
los entresijos de esta sociedad, los 
distintos poderes institucionales, 
además de las leyes existentes. 
Lógicamente, si pretendemos 
promover la inserción de los cu-
banos en Lanzarote, debemos 
promover que conozcan el fun-
cionamiento de la isla. De esta 
manera, se reduce la sensación de 
extrañamiento inherente a todo 
inmigrante y se facilita el tránsito”. 

Algunos de los integrantes de la 
asociación llevan más de veinte 
años, otros apenas unos meses. 

“Ellos son los que más necesitan 
esa orientación, apoyo y acompa-
ñamiento para sentirse parte de la 
sociedad conejera”, explica, apun-
tando que aún no tienen sede físi-

La Asociación sociocultural de cubanos de Lanzarote, Tocororo, 
tiene como objetivo facilitar la integración de sus miembros en la isla 

TEXTO: REDACCIÓN ca, pero “esperamos poder cons-
tituir algún día la Casa Cuba”. 

Fuertes lazos de unión 

Padierne asegura que en la zona 
central de Cuba predomina la 

ascendencia isleña  y justo por 
eso la vinculación es muy fuerte. 

“Prácticamente todos los cubanos, 
tiene algún abuelo o antepasado 
de ascendencia española”. 

El pasado 19 de abril celebraron 
una relevante actividad en la So-
ciedad Democracia relacionada 
con la obra del escritor cubano 
Leonardo Padura, a la que acu-
dieron numerosas personas de 
la isla, cubanos y lanzaroteños. 

“Nuestro objetivo como asocia-
ción es crear un ciclo de eventos 
de Tocororo Arte que se cele-
brarán los terceros viernes de 
cada mes, y este fue el primero”, 
explica el presidente de la aso-
ciación. “La segunda edición se 
celebrará el viernes 17 de mayo, 
aunque aún no está elegido el o 
la protagonista, ni el lugar por-
que queremos que sea rotativo. 
Pero sí queremos divulgar lo más 
valioso de nuestra cultura en el 

ámbito artístico”. 

Más adelante esperan poder traer 
a la isla a artistas cubanos para 
ellos mismos hablen de su obra. 

“El arte es reflejo de la sociedad, 
visto por el artista. En el caso de 
Cuba, las expresiones artísticas 
auténticas son las que reflejan la 
realidad de la Cuba actual como 
base de la Cuba que está por na-
cer”, señala.

El arte, puerta a la realidad 
cubana

La literatura, la pintura, la es-
cultura, el cine… el arte es una 
puerta a la realidad cubana. “Hay 
verdades que son inamovibles, al 
margen de las tendencias artís-
ticas. El arte nos permite ver la 
realidad con colores muy dife-
rentes”. 

En relación con las nuevas ge-
neraciones, algunos ya nacidos 
en la isla, tratan de transmitirle 
la realidad de su país. “Se año-
ra la tierra, claro, pero nuestra 
realidad está aquí. Yo me siento 
parte de Lanzarote. Voy al Ayun-
tamiento y conozco a gente, en 
las diferentes instituciones… me 
siento en casa”, afirma. “Es cierto 
que se echan de menos cosas, las 
comidas, el cerdo asado, la yuca, 
los tamales, tostones, malanga y 
el casabe”, cuenta, mencionando 
algunos de los platos más típicos 
de su isla. “Nuestra gastronomía 
está claramente influenciada por 
el clima, claro”. 

Precisamente ya han plantea-
do al presidente del Cabildo de 
Lanzarote, Oswaldo Betancort, 
la realización de un festival para 
promocionar la fusión hispa-
no-cubana, con gastronomía y 
música. “Nos plantemos como 
fecha el 8 de septiembre, que 
creemos que es el día que aúna a 
todos los cubanos porque tiene 
una ascendía histórica secular. 
No tiene connotaciones políticas, 
ni negativas. El objetivo es que 
esta celebración tenga visibilidad 
en todo el archipiélago”, señala. 

Tocororo afianza así su funciona-
miento y cumple con los objeti-
vos para los que fue creada. Cuba 
y Lanzarote fortalecen de esta 
manera sus lazos comunes.  

“El arte es reflejo 
de la sociedad, 
visto por el 
artista. En el 
caso de Cuba, 
las expresiones 
artísticas 
auténticas son 
las que reflejan 
la realidad de 
la Cuba actual 
como base de la 
Cuba que está 
por nacer”



25REPORTAJELANCELOT Nº116 - MAYO 2024

FO
TO

S
JE

SÚ
S 

BE
TA

N
C

O
RT

Un pacto para impulsar el modelo de 
desarrollo sostenible de Canarias

Gobierno y cabildos sellaban 
el pasado 30 de abril un 

pacto para impulsar un modelo 
de desarrollo sostenible de Ca-
narias. La primera Conferencia 
de Presidentes del archipiélago 
se ha cerrado con el compromi-
so de poner en marcha medidas 
que mejoren la calidad de vida 
de todos los canarios y canarias, 
existiendo una coincidencia 
unánime en que dichas acciones 
deben adaptarse a la realidad es-
pecífica de cada islas.

Así lo destacaba el presidente 
de Canarias, Fernando Clavi-
jo, al término de un encuentro 
histórico celebrado en el Parla-
mento donde representantes del 
Gobierno autonómico y presi-
dentes de los siete cabildos han 

apostado por trabajar juntos, 
“de manera coordinada”, por una 
Canarias más sostenible. “Coin-
cidimos en que se dan las cir-
cunstancias políticas, económi-
cas y sociales para alcanzar un 
gran pacto y afrontar con nue-
vas soluciones desafíos como el 
reto demográfico”, ha explicado 
el jefe del Ejecutivo canario.

El titular del Gobierno ha sub-
rayado que solo mediante la 
alianza entre las administra-
ciones, sector privado y socie-
dad civil podrán tener éxito las 

“medidas que acordemos aplicar” 
para que el archipiélago avance 
hacia un desarrollo territorial y 
poblacional “equilibrado, justo y 
sostenible”. En este sentido, Cla-
vijo ha agradecido a los titulares 
de las corporaciones insulares la 

“generosidad y predisposición” 
de sumarse a este pacto para im-

La primera Conferencia de Presidentes pone en marcha medidas para mejorar la 
calidad de los canarios, con acciones adaptadas a la realidad de cada isla

TEXTO: REDACCIÓN pulsar un modelo de desarrollo 
sostenible de Canarias “al modo 
canario”.

Gobierno y cabildos coinci-
den en que “necesitamos una 
estrategia clara a largo plazo 
para resolver problemas que 
arrastramos desde hace años”, 
ha subrayado Fernando Clavijo, 
tras destacar que es necesario 
adoptar medidas para conseguir 

“que los beneficios del turismo 
se trasladen a toda la sociedad”, 
abordar el “insostenible creci-
miento demográfico” o resolver 
carencias en servicios básicos 
como el agua, la electricidad o 
el transporte.

Tras el encuentro, el presidente 
ha destacado asimismo la una-
nimidad existente entre el Go-
bierno y los cabildos respecto a 
la necesidad de buscar “solucio-

nes diferentes para realidades 
diferentes”. Clavijo ha destacado 
que la receta “no puede ser la 
misma” para todas las islas ni 
para todos los municipios.

Por su parte, el presidente de 
la Federación Canarias de Islas 
(FECAI), Oswaldo Betancort, 
ha destacado que de la “coordi-
nación” entre Gobierno, cabil-
dos y ayuntamientos debe “salir 
el modelo de desarrollo que ges-
tione Canarias y que sirva para 
mejorar la calidad de vida de 
toda la ciudadanía”. Betancort, 
que ha intervenido en la rueda 
de prensa posterior a la Con-
ferencia como portavoz de los 
siete cabildos, se ha mostrado 

“convencido” que de este trabajo 
conjunto “va a traer un nuevo 
modelo para Canarias”.

Para conseguir este objetivo, 

Gobierno y corporaciones in-
sulares han pactado la creación 
de cinco mesas de trabajo que 
deberán plantear El objetivo es 
que lleguen a tiempo de la ela-
boración de los presupuestos 
de la comunidad autónoma de 
2025 “por si hay que incluir ya 
alguna medida”.

El acuerdo unánime alcanzado 
este martes para revisar el mo-
delo de desarrollo de Canarias 
pone sobre la mesa de estos gru-
pos de trabajo tres “importantes 
desafíos”: la democratización o 
redistribución de la riqueza en 
el sector turístico; la transparen-
cia en la ordenación del territo-
rio; y la aplicación de una estra-
tegia para el reto demográfico 
que contribuya a garantizar un 
crecimiento sostenible y orde-
nado que garantice la conviven-
cia entre el turista y el residente.



26 REPORTAJE LANCELOT Nº116 - MAYO 2024

El fuerte crecimiento en la 
instalación de energías re-

novables entre los años 2010 y 
2018, se vio mermado con la lle-
gada del PSOE al Cabildo de Lan-
zarote. Ahora el nuevo grupo de 
gobierno formado por CC y PP, 
bajo la Presidencia de Oswaldo 
Betancort, se pone las pilas para 
recuperar el tiempo perdido. No 
va a ser fácil pero ya el Cabildo 
de Lanzarote recibía a media-
dos de abril, a través del Área de 
Política Territorial, que dirige 
Jesús Machín, el documento de 
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la ordenanza provisional insular 
donde se establecen los criterios 
de homogeneización para el uso 
de energías renovables en la Isla. 
Se trata de un primer paso, pero 
especialmente relevante, tras 
cuatro años de parálisis coinci-
diendo con la socialista Dolores 
Corujo en la Presidencia y tras 
décadas de muy pocos avances 
en renovables.

El presidente del Gobierno de 
Canarias, Fernando Clavijo, lo 
dejó claro en su discurso del De-
bate de la Nacionalidad Canaria: 
las islas tienen como objetivo 

La isla rezagada en energías 
limpias empieza a andar

llegar a un 58% de implantación 
de renovables en 2030 y su go-
bierno parte de un 20% de im-
plantación. Es un reto complejo 
para el que ya se ha empezado a 
trabajar. Lo cierto es que Oswal-
do Betancort lo tiene aún más 
difícil ya que Lanzarote parte de 
un escaso 14% de implantación 
por lo que en la isla está todo por 
hacer en materia de renovables. 
El primer paso, el decreto con el 
que ya se trabaja, ya se ha dado, 
ahora toca poner la marcha rápi-
da para tratar de lograr el objeti-
vo marcado.

Lanzarote tiene actualmente 

una penetración de renovables 
del 14% y el parque eólico de 
San Bartolomé, financiado con 
fondos FDCAN y apuesta real 
en esta legislatura por la soste-
nibilidad, tiene una estimación 
de producción de 28.605 MW. 
Con esta aportación de energía 
renovable se mejora el índice de 
penetración de renovables hasta 
valores cercanos, aunque toda-
vía por debajo del 20%.

Estancamiento de 4 años

Durante la pasada legislatura, 
con el gobierno del PSOE, Lan-
zarote sufrió un estancamiento 
en la producción de energías 
renovables. Tal y como seña-
lan desde el propio Cabildo, la 

“desidia del gobierno insular de 
Loli Corujo” provocó la falta de 
renovación de los contratos de 
mantenimiento de los aeroge-
neradores en funcionamiento, lo 
que supuso en torno a dos millo-
nes de euros en los últimos años 
y que de los 85.000 megavatios/
hora que podían generarse 
anualmente solamente se vertie-
ron a la red 58.105.

La producción de energía eó-
lica en Lanzarote comenzó a 
despegar con fuerza durante el 
mandato 2015-2019 en el Ca-
bildo de Lanzarote, entonces 
presidido por Pedro San Ginés. 
Bajo su Presidencia se produjo 
un salto cualitativo en cuanto 
a generación de energía eólica 

Lanzarote comienza a ponerse en marcha en materia de renovables. 

Lanzarote se pone ahora las pilas para recuperar el 
tiempo perdido en la instalación de renovables

e implantación de nuevos par-
ques eólicos. Si durante 2018 
los parques eólicos de Los Va-
lles y Punta Grande producían 
33.746 megavatios/hora, con la 
incorporación de Teguise I y la 
puesta en funcionamiento de un 
décimo molino en Los Valles, la 
energía vertida a la red por esos 
tres parques se duplicó hasta los 
67.394 megavatios hora. 

Sin embargo, a partir de mitad 
de 2019 con la Presidencia de 
Loli Corujo,  la desidia y la falta 
de previsión política provocaron 
una ralentización de la genera-
ción de energía a pesar de que en 
2021 empezó a funcionar el otro 
parque eólico que había progra-
mado y tramitado por el anterior 
equipo del Cabildo, el parque 
eólico Arrecife.

Las cifras de producción energé-
tica hablan por sí solas: en el año 
2020, con el gobierno socialista 
insular, la generación de energía 
cae de los 67.394 megavatios/
hora de 2019 hasta los 58.889 ya 
entonces había caducado, des-
de el mes de abril el contrato de 
mantenimiento de la Subesta-
ción Eléctrica del Consorcio del 
Agua, ubicada entre Montaña 
Mina y Zonzamas. 

En 2021, y a pesar de la incor-
poración a la red de los 4 mo-
linos del parque Arrecife, con 
una potencia igual al de Tegui-
se I, de 9,2 megavatios, la pro-
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Pliegos de mantenimiento 
al día
El cabildo de Oswaldo Be-
tancort se ha puesto las pilas. 
En estos meses, ya han sido 
publicados en el D.O.U.E. los 
pliegos para  el mantenimiento 
del P.E. Punta Grande (recordar 
que este parque eólico no  tenía 
contrato de mantenimiento 
en vigor desde enero de 2022). 
Los pliegos para el manteni-
miento del P.E. Teguise I ya 
están redactados y pendientes 
de aprobación en el próximo 

Consejo de Administración de 
INALSA  a celebrar este mes 
de abril (este parque eólico no 
tiene contrato de  mantenimien-
to en vigor desde julio de 2023). 
El P.E. Arrecife tiene contrato 
en vigor hasta noviembre de 
2025. Y quedaría únicamente 
licitar el mantenimiento de 
la Subestación Eléctrica y  del 
P.E. Los Valles para tener todas 
las instalaciones debidamente 
mantenidas.

Mapa energético insular
Actualmente, el Cabildo de Lanzarote tiene instalados 31,5 MW eólicos en la  isla de Lanzarote reparti-
dos de la siguiente forma:

INALSA: 18,4 MW (P.E. Teguise I y P.E. Arrecife)
Consorcio del Agua: 4,6 MW (P.E. Punta Grande)
Eólicas de Lanzarote: 8,5 MW (P.E. Los Valles)
En abril de 2024 hemos obtenido por fin el informe favorable para la ejecución 
del P.E. San Bartolomé 9,2 MW, con lo que la isla de Lanzarote llegaría a los 
40,7 MW de potencia eólica instalada.

La energía en datos
Actualmente, según recogen 
los Ingenieros Industriales de 
Lanzarote en sus alegaciones, 
la media europea de implan-
tación de renovables es del 
38 por ciento, en España del 
46 por ciento, un porcentaje 
que baja al 20 por ciento en 

Canarias y se queda en un 
11,2 por ciento en Lanzarote.  
Lanzarote tiene instalados 
actualmente un total de 31,5 
megavatios de renovables, que 
son la suma de los parques 
Arrecife, Teguise, Los Valles y 
Punta de los Vientos.

ducción desciende hasta los 
56.414 megavatios. Se aprecian 
notables caídas en Los Valles, 
de 23.319 megavatios/hora en 
2021 a 17.712 en el año 2022.

Es en 2022 cuando los contra-
tos de mantenimiento de Punta 
Grande y Los Valles caducan 
sin que el Cabildo de Lanzarote 
se percate y gestione su renova-
ción. A pesar de todo, la incor-
poración a pleno rendimiento 
del parque Arrecife incrementa 
la producción que compensa 
la pérdida de producción de 
los dos anteriores debido a esa 
negligencia a la hora de la reno-
vación de los contratos. Unos 
contratos de mantenimiento 
sin los cuales Red Eléctrica de 
España, el transportador de la 
energía no permite que se vier-
ta la energía a la red, a la Subes-

tación Eléctrica.

En 2022 los cuatro parques 
eólicos públicos de Lanzarote 
produjeron 72.433 megavatios/
hora, pero lejos de su capacidad 
total como consecuencia de la 
inexistencia de estos contratos 
de mantenimiento que llevaron 
la producción en 2023 a uno de 
sus niveles más bajos, tan solo 
pudieron producir 58.105 me-
gavatios, en 2023, esto es un 
30% menos.

Es decir, de los 85.000 megava-
tios/hora que podrían generar 
todos los parques eólicos de la 
isla a pleno rendimiento y con 
el debido mantenimiento, tene-
mos que a día de hoy sólo gene-
ran 58.105 megavatios/hora.  Se 
han perdido en los últimos años 
casi dos millones de euros.

El objetivo es alcanzar el 58% de implantación en 2030. 

La implantación de renovables en Lanzarote no supera el 12%.

El medioambiente de la isla exige que sus dirigentes se pongan las pilas en esta materia. 
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Centenares de personas compraron 
“a saldo” en San Bartolomé

La iniciativa del Cabildo de Lanzarote, en la que participaron una veintena de establecimientos, logró una gran acogida 

Ropa, complementos o 
artículos de decoración, 

se encontraban entre la gran 
variedad de productos que 
se podían conseguir en la 
III Feria insular de saldos y 
oportunidades que se celebró en 
San Bartolomé los días 13 y 14 
de abril. 

Alrededor de 20 establecimientos 
expusieron sus productos en la 
plaza León y Castillo, por la que 
pasaron durante los dos días 
centenares de personas, que no 
querían perder la oportunidad 
de encontrar “chollos”. 

TEXTO: REDACCION
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Se habilitaron para la ocasión 
zonas de sombras y espacios 
para poder consumir bebidas y 
comidas, incluso dulces. 

El evento contó además con un 
amplio programa de actividades 
de dinamización, como zona 
infantil y ludoteca, talleres, 
conciertos, sesiones de DJ y 
actuaciones de la Escuela de 
Danza Daniel de la Rosa.

De esta manera, se dinamizaban 
las compras en un lugar en 
el que grandes y pequeños se 
acercaron para ver estas ofertas 
y conseguir así, estos productos 
rebajados.
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El Cl Tao se alzó con el título 
en la categoría senior, mien-

tras que el CL Unión Norte con-
siguió el triunfo en la categoría 
juvenil. Ese fue el resultado de 
las finales juvenil y senior de la 
Liga Cabildo de Lanzarote ce-
lebrada en el mes de abril  con 
motivo de la reinauguración del 
terrero de lucha de Arrecife. Un 
terrero que fue objeto de polé-
mica en la anterior legislatura, 
donde la corporación presidida 
por María Dolores Corujo y con 
el consejero deportes Alfredo 
Mendoza, cambiaban el terrero 
por un tatami.

TEXTO: REDACCIÓN
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En la actual legislatura el actual 
presidente del Cabildo Oswaldo 
Betancort comprometido con la 
lucha canaria y la recuperación 
del terreno de lucha en su esta-
do original de arena junto con el 
consejero de deporte Juan Mon-
zón lo reinauguraron con la ce-
lebración de la gran final de Liga 
Cabildo de Lanzarote.

La velada comenzó a las 19:30 
con la celebración de la final 
juvenil, que alzó con la victoria 
al CL Unión Norte frente al CL 
Unión Sur Tías (12-11).

Emocionante homenaje al “Po-
llo de Arrecife”

Posteriormente se produjo un 

Ya está funcionando el terrero de lucha 
Heraclio Niz “Pollo de Arrecife”

hermoso y emotivo acto en el 
que se descubrió una placa y se 
inauguró el terrero  bautizándo-
lo con el nombre de Heraclio Niz 

“Pollo de Arrecife”. Al acto asistió 
la familia del fallecido “Pollo de 
Arrecife” y se les hizo entrega a 
los familiares una serie de deta-
lles conmemorativos del evento, 
así como ramos de flores y una 
réplica de la placa instalada en la 
entrada del terrero de lucha. El 
presidente del Cabildo de Lanza-
rote, Oswaldo Betancort, acom-
pañado del viceconsejero de 
Deportes del Gobierno de Ca-
narias, Ángel Sabroso; el alcalde 
de Arrecife, Yonathan de León; 
el vicepresidente del Cabildo, 
Jacobo Medina y el consejero de 
Deportes insular, Juan Monzón, 

destaparon la placa conmemora-
tiva junto a la mujer y los hijos 
de Heraclio Niz.

Betancort aseguró que ha sido 
una alegría “ver a tanta gente 
disfrutar de nuestro deporte 
vernáculo”. “Cumplimos con el 
objetivo. Felicidades a todos los 
clubs de la Isla, porque como 
dice el buen amigo Piti, hoy 
quien gana es la Lucha Canaria, 
y atrás quedaron los tiempos en 
los que nuestras tradiciones se 
cubrían de cemento”.

El consejero de Deportes, por 
su parte, puso en valor la labor 
de los trabajadores del Servicio 
Insular de Deportes, así como 
del área de Obras Públicas que 

La instalación, recientemente recuperada y abarrotada de público, albergó
las finales juvenil y senior de la Liga Cabildo de Lanzarote

dirige el vicepresidente Jaco-
bo Medina, por hacer posible 
esta reapertura. “Ha sido un 
día emotivo, para la familia de 
Heraclio Niz y para los amantes 
del deporte vernáculo. Recu-
peramos un espacio que jamás 
teníamos que haber perdido, 
la lucha canaria ha regresado a 
la Ciudad Deportiva Lanzaro-
te para no irse jamás”, añadió 
Monzón.

Como colofón se disputó la 
gran final sénior ente le CL Tao 
y el CL Unión Norte vencien-
do el CL Tao por 12-9, siendo 
Paquito Reyes el encargado de 
tumbar en última instancia en 
dos ocasiones al del equipo nor-
teño, Ángel García.
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Gran despliegue de 
Lancelot Medios en la final 
de Lucha Canaria
Lancelot Televisión desplegó un 
amplio dispositivo para retrans-
mitir en directo la gran final de 
lucha canaria de la liga Cabildo 
de Lanzarote y Radio Marca 
Lanzarote, la radio del deporte 
en la isla, les llevó el audio con 
los comentarios de Balbino Pé-

rez y con Manuel García Deniz. 
Este evento deportivo pudo 
verse en todo el archipiélago 
gracias a ATELCAN a través de 
Canal 4 Tenerife, Canal 11 La 
Palma, Fuerteventura Televisión, 
Canal 4 La Gomera y Radio 
Marca Lanzarote 104.5 FM.
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La chica del periódico

Por Guillermo Uruñuela 

ocurre algo relevante que modifica la 
configuración de los temas, se cae una 
publicidad o algo que es noticiable, deja 
de serlo. Y claro, Mar, se desespera. 
Pero siempre sonríe. A veces resopla al 
cielo, pero con buen talante.

Y sin saber cómo, vuelve a llegar a 
imprenta y a la calle. El mensual de 
Lancelot Periódico sale el primer viernes 
de cada mes y se puede encontrar en 
barras de bar, en gasolineras o en 
tiendas. Vamos, en casi cualquier lado. 
Me atrevería a decir que quizá también 
en algún local nocturno. Pero eso no lo 
puedo confirmar. Es decir, sus páginas 
llegan. Muchos las miran por alto. Otros 
lo toman y se lo llevan a casa quizá 
para calzar una mesa. Alguno lo lee en 
profundidad y más de uno se quedará 
en los titulares o en algún tema que le 
interese por algo. Pero en el fondo, hay 
mucho trabajo detrás y un esfuerzo 
humano y económico por mantener un 
periódico de papel que, sin tener datos 
para opinar, no creo que sea el negocio 
más rentable en estos tiempos digitales.

Por ese motivo, supongo que este escrito 
es una especie de reconocimiento a la 
dedicación de todos, pero especialmente 
a la de Mar Arias, que desde hoy 
públicamente y desde hace tiempo en 
la sombra, quedará bautizada como “La 
chica del periódico”.

Camina alocada con unas 
hojas en la mano; a veces 
incluso se mueve de un 
lado para otra hablando 
sola, realizando una 

especie de ejercicio de contabilidad. 
El papel que porta es algo parecido a 
una cuadrícula enrevesada en la que 
aparecen casillas tachadas, coloreadas 
con f luorescente, sobrescritas, 
emborronadas.

— Media de publicidad, un reportaje a 
tres páginas, siete columnas. Ah, este 
mes un especial de  inmobiliarias… —
va soltando al aire como si no existiera 
nada más a su paso.

Se acerca una vez más a mí.

— Guille para mayo te tocan dos 
páginas de deporte, el artículo de 
opinión y una media página sobre el 
sector primario.

Yo la miro y siempre le respondo que 
ella manda. Y ejecuto.

Todo ello ocurre en los primeros días 
del mes cuando la redacción se pone a 
trabajar para preparar el periódico del 
mes siguiente. Todos colaboramos en 
cierta manera, pero ella es la reina de 
la tinta y el papel (reciclado, creo, en 
estos momentos).

Suceden los días y como por arte de 
magia se aproxima la fecha tope para 
entregar los escritos. Este que les firma 
tiene la fea costumbre de entregarlos 
siempre sobre la bocina. En la redacción 
no lo sé, pero en tardanza, mis textos 
siempre son los número uno.

— ¡Guille, me falta tu artículo!
— Tranquila, Mar, aún tengo tiempo. 
El mío envíalo directamente a 
maquetación. No hace falta que lo 
corrijas —le digo humildemente con 
soberbia y guasa.

Entremedias, se cambia el paginado, 

demuestran que el fútbol es el deporte 
más grande porque es el más injusto.

Y de repente, Guardiola pierde. Y veo 
a un entrenador respetuoso como su 
homólogo: Carletto, el hombre que tiene 
dos grandes características: es capaz de 
bajar una ceja tanto como subir la otra y 
luego, una que no me gusta cuando mis 
hijos ven el partido: la persona que más 
abre la boca cuando mastica un chicle. 
Disculpen este comentario pero es que 
todavía estoy en edad de crianza y de 
labor educativa.

No solo es respetuoso con Ancelotti, es 
correcto en la rueda de prensa. Habla 
con respeto de un Real Madrid al que 
llegó a minusvalorar (cuando con 
condescendencia decía que ganaban 
porque eran atletas; en alusión a 
que los suyos ganaban por el talento 
futbolístico). Aquí sí habla de la seria 
dificultad de enfrentarse al equipo que 
seguramente más veces le ha ganado. 
Pero el hombre lo decía una y otra vez: 
hicimos lo que solemos hacer siempre 
cuando ganamos.

Y entonces empecé a ver a ese 
entrenador de fútbol que cuando habla, 
no habla como un futbolista. Responde 
a las preguntas con reflexiones y no 
con obviedades. Me hace recordar a 
ese entrenador que cuando fichó por el 
Bayern Munich dio su primera rueda 
de prensa en alemán. Con dos cojones. 
Demostrando que un español (porque 
él es español, aunque a veces no lo 
quiera), cuando se propone algo, lo 
consigue por la vía de la excelencia.
Me encanta de Guardiola su pasión. 
Cuando entrena irradia una intensidad 
que contagia. Se ve. Y me devuelve a 
mi teoría que la grandeza no está en 
el talento, ni el trabajo. Esa dicotomía 
de discusión. La grandeza está en la 
pasión. En esa virtud divina que se 
entrega a los que están dispuestos a dar 
su vida por una misión: pueda ser el 
fútbol de Guardiola, la guitarra de Paco 
de Lucía o la física de Albert Einstein.

Hace unas semanas que 
vi el partido de vuelta 
entre el Manchester City 
y el Real Madrid. Me 
alegré enormemente de 

que pasara el conjunto español. Pero me 
llevé un pequeño desencuentro conmigo 
mismo al finalizar la eliminatoria.
Pensaba que si el Madrid pasaba 
significaría la derrota del equipo que 
entrena Pep Guardiola. Es más, quería 
que perdiera Guardiola, como si él fuera 
los once jugadores que se enfundaban la 
elástica azul celeste del conjunto inglés.
De un tiempo para acá, supongo que 
desde que se desencadenó la vertiente 
más independentista catalana, le cogí 
tirria al de Manresa. Supongo porque 
se posicionó a favor de la tendencia 
que favorecía el referéndum (igual 
eso era lo que quería Guardiola: unas 
simples elecciones plebiscitaria y no la 
independencia. Pero al menos, tal y como 
el las defendía, parecía más cercanas a las 
tesis de Junts y Esquerra).

Pero me puse a ver el partido y de 
repente toda idea política se me fue. Vi 
a un equipo de autor. Dicho en el mejor 
sentido de la palabra. Esculpido en cada 
entrenamiento y en cada incorporación. 
Un equipo superior al español en todo 
menos en una cosa: en saber ganar. En 
el resto fue superior. Me recordó como 
hace 14 años España ganó un Mundial 
jugando como los ángeles. Una realidad 
que parece haberse convertido en sueño. 
Es curioso esto que digo, porque la frase 
siempre es a la inversa: un sueño hecho 
realidad.

El tiki-taka o juego de toque o como 
lo queramos llamar parecía haberse 
convertido en una especie de espejismo 
que no existía, en una utopia de intentar 
la belleza pero sin conseguir el objetivo y 
Guardiola me había devuelto la fe en los 
entrenadores y equipos, en general, que 
demuestran que jugando bien al fútbol se 
tiene más posibilidades de ganar. Eso sí, 
amigos, contra el Madrid, aparecen esas 
pequeñas probabilidades aritméticas que 

Por Andrés Martinón 

Guardiola: odio y amor

“Y sin saber cómo, 
vuelve a llegar a 
imprenta y a la 
calle. El mensual de 
Lancelot Periódico 
sale el primer viernes 
de cada mes y se 
puede encontrar en 
barras de bar, en 
gasolineras o en 
tiendas” 
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34 PLANO CONTRAPLANO

Hoy conocemos las recomendaciones cinematográficas de una joven periodista y 
escritora. Que  a través de las ondas y de su programa Las Voces de la Mañana, en 
Lancelot Radio, lleva la actualidad todas las mañana. Aquí deja ver un compendio de 
historias de relaciones humanas, de amor; de amor al prójimo y al entorno que nos 
rodea.

Érica Cerdeña
Periodista

Pese a que no tuvo una gran 
acogida por la crítica, una de 
mis películas favoritas es El 
Contable. Y lo es por el mensaje 
que transmite. Cuena la historia 
de un niño y su hermano que 
tiene autismo y cómo pasan 
una serie de adversidades tras el 
abandono de la casa familiar por 
parte de su madre en la que el 
padre tiene que hacerse cargo de 
una situación complicada y de 
sus hijos. Aquí se destacan los 
valores de la familia; el respeto 
y también de la lucha en la vida. 
El Contable es una película 
completamente inspiradora, 
que nos hace creer, soñar o 
imaginar que otra forma de vida 
es posible con independencia 
de que tengamos capacidades 
distintas, porque al fin y al cabo, 
todas las personas tenemos 
capacidades distintas.

El Contable Criadas y señoras El velo pintado El discurso del rey Avatar I y II
Criadas y señoras es simplemente 
una película que hay que ver, 
que hay que analizar y que hay 
ver cada cierto tiempo para 
entender realidades que no están 
tan lejanas en el tiempo como la 
segregación que se daba en los 
Estados Unidos como en otros 
países y que lamentablemente 
el racismo sigue presente en 
muchas partes del mundo. 
No solo eso sino también las 
desigualdades en una época en la 
que las mujeres tenían un papel 
muy bien calculado, que era 
básicamente buscar un marido, 
incluso dejar los estudios. 
Quien se salía de la norma eran 
consideradas incluso feas y de 
eso trata Criadas y señoras, de las 
relaciones que se establecen entre 
un grupo de mujeres, sobre todo, 
porque son al final el motor para 
que unas crezcan y se desarrollen 
para cambiar y vivir con el poder 
de sus voces, arriesgando hasta 
sus propias vidas.

En El velo pintado Edward Norton 
saca lo mejor de sí mismo, y eso 
que él es un gran actor que siempre 
actúa a un gran nivel. Pero en El 
Velo Pintado se muestra junto a la 
actriz Naomi Watts una realidad de 
los años 20 en la que había y existía 
matrimonios de conveniencia 
quizás para escapar de un entorno 
familiar y cómo el amor surge 
a pesar de muchas dificultades 
y como todo esto transcurre en 
Shangai en un momento muy 
difícil al otro lado del mundo en 
una pandemia mortal de cólera 
se viven momentos difíciles, se 
viven momentos tristes pero 
sobre todo se aprende mucho a 
cómo cuidar y no a abandonar 
en un proyecto vital como es el 
matrimonio algo que en nuestros 
días se ha ido perdiendo cada 
vez más pero película devuelve la 
esperanza a quien la ve. El amor 
y el matrimonio es algo mucho 
más allá de un compromiso en un 
papel.

Quién no ha visto El discurso 
del rey. Una película 
completamente necesaria 
para entender el gran trabajo 
que realizan las pesonas que 
a lo largo de la historia se ha 
dedicado al gran trabajo de la 
logopedia, una especialidad que 
ha sido incluso invisibilizada o 
ninguneada y no se le ha dado 
la importancia correcta y en 
esta película el Duque de York 
se enfrenta a su tartamudez en 
una situación que debe asumir 
responsabilidades de estado 
y necesita acudir a la ayuda 
de un logopeda con técnicas 
ciertamente curiosas pero 
que resultan muy efectivas. 
Cualquier persona debería 
conocer o ver esta película para 
comprender que las dificultades 
se superan siempre y cuando se 
de con los apoyos adecuados y 
queramos salir adelante.

Creo que son dos películas 
que van en sintonía con lo que 
la sociedad demanda. En la 
primera se hablaba mucho del 
respeto al medio ambiente, se 
veían bosques y la conexión 
con la naturaleza. En la segunda 
se resalta las vivencias de una 
población indígena de un 
planeta extraterrestre con el 
agua, algo que sin duda en 
el planeta Tierra viviemos 
también, Sinceramente, estas 
dos películas muestran y 
encapsulan muchas emociones 
que la humanidad ha ido 
perdiendo con su entorno 
próximo, con su medio natural y 
creo que es un viaje encantador 
de vuelta a los nos sostiente: a 
nuestra tiera, nuestro planeta, a 
nuestra medio ambiente y a los 
seres vivos que nos rodean.

TEXTO: REDACCIÓNFO
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El bienestar llega de la mano de 
Samadhi Studio Arrecife

Lancelot Medios vuelve a apoyar un 
año más a los emprendedores y a las 

pymes de Lanzarote. Este año, en la duo-
décima edición del programa Consolí-
date de la Cámara de Comercio de Lan-
zarote y La Graciosa, Lancelot repartió 
más de 5 mil euros en premios entre los 
ganadores. El objetivo es dar visibilidad 
a estas empresas que empiezan su anda-
dura. Entre ellas, se encuentra Samadhi 
Studio Arrecife.

Samadhi Studio Arrecife es un refugio 
sereno ubicado a tan solo 5 minutos del 
centro comercial Open Mall y del LUDE. 
Fundada por la apasionada instructora 
de yoga, Fanny Gonzalez, se ha converti-
do en un espacio dedicado al autocono-
cimiento, la espiritualidad y la conexión 
profunda con uno mismo.

Hace poco más de un año, Fanny Gon-
zález puso en marcha esta empresa con 
la visión de proporcionar un santuario 
donde las personas pudieran desconec-
tar del estrés diario y embarcarse en un 

Fanny Gonzalez ha convertido su empresa en un espacio dedicado al 
autoconocimiento, la espiritualidad y la conexión profunda con uno mismo

TEXTO: GUILLERMO URUÑUELA

El bienestar mental y corporal contribuye a garantizar una mejor calidad de vida. 

viaje de autodescubrimiento. En este 
sentido, la misión principal de Fanny 
es guiar a sus clientes hacia una mayor 
consciencia de sí mismos, fomentando 
la evolución personal a través de la prác-
tica del yoga.

Distintos tipos de yoga

En Samadhi Studio Arrecife, Fanny 
ofrece clases regulares de distintos tipos 
de yoga, incluyendo Vinyasa Yoga, Yin 
Yoga, Yoga Nidra y Aeroyoga. Además, 
colabora con profesoras especializadas 
en yoga prenatal y yoga infantil para 
brindar una experiencia integral a todos 
los miembros de la comunidad.

Pero el compromiso de Samadhi Studio 
Arrecife va más allá de las clases regula-
res. Se organizan talleres y eventos regu-
larmente en la isla para profundizar en 
la práctica y la comprensión del Yoga y 
la Arteterapia. 

Sin ir más lejos, el próximo mes de junio 
ofrecerán un Retiro de Silencio de 3 no-
ches en una encantadora finca de la isla, 

proporcionando un espacio tranquilo 
para la introspección y la renovación.

Perfil de Cliente

El perfil de cliente de Samadhi Studio 
Arrecife abarca a personas interesadas 
en el autoconocimiento, la espirituali-
dad y la filosofía del yoga.  Se trata de 
contar con un refugio donde resetear, 
dejar atrás el estrés y la ansiedad cotidia-

nos, y sumergirse en una conexión más 
profunda con la mente y el cuerpo.

Para adaptarse a las necesidades moder-
nas, Fanny Gonzalez también ofrece cur-
sos online, permitiendo que la filosofía 
y las prácticas transformadoras del yoga 
lleguen a un público más amplio.

Descubre más en la página web:
www.samadhi-lanzarote.es
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Beatriz Salazar, nueva líder de 
los empresarios de Lanzarote
Beatriz Salazar, propietaria de Microsistemas, es ya la 
nueva presidenta de la Confederación de Empresarios 
de Lanzarote, en sustitución del histórico Francisco 
Martínez, que continuará siendo vicepresidente de la 
CEL. Salazar, que hasta ahora ostentaba el cargo de 
secretaria general de la Confederación Empresarial 
de Lanzarote, es actualmente la presidenta de la 
Asociación Canaria de Centros de Formación Profesional 
(ACEPRO) y Asociación de Empresarias de Lanzarote 
(AELAN).  En el transcurso de la asamblea fue elegida la 
tesorera que será Ana Oncina, presidenta de ACELAN. 

La “Democracia” ya tiene 
nueva gestora
El pasado mes de abril la asamblea de la Sociedad 
Democracia, elegía a la nueva directiva, tras la dimisión 
de Lorenzo Lemaur como presidente. La nueva junta 
gestora, está presidida por Luis Miranda Hernández, 
que fuera en su día conserje de la sociedad, mientras 
que el secretario será el histórico socio Santiago Torres 
de la Fe. El nuevo equipo gestor tiene encomendado la 
preparación de unas elecciones durante el mes de mayo 
donde se elija al nuevo equipo directivo. La realidad es 
que la Sociedad Democracia ha pasado casi una década 
con muchos problemas y que el anterior presidente, 
Lorenzo Lemaur, no pudo resolver.
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El Ayuntamiento de Arrecife ponía en marcha en abril 
las obras para dotar a la capital de Lanzarote de una 
nueva red de pluviales que evite las situaciones críticas 
que se viven en Arrecife en épocas de lluvias. Diferentes 
fases contempladas en el Plan director para evitar las 
inundaciones en Arrecife llevaban tiempo redactadas, 
pero hasta ahora no se había iniciado su ejecución. 
Esta licitación incluye dos fases que se centrarán en los 
sectores Vía Medular Zona de Puerto de Naos (próxima 
a la Cofradía de Pescadores) y el entorno del Charco 
de San Ginés, las Cuatro Esquinas y la calle Jacinto 
Borges. La licitación está cuantificada por importe de 
2.650.476,08€ más 185.533,32€, en concepto de IGIC.

Almacenes Ferrer cierra sus 
históricas instalaciones de la 
calle Real
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Lo intentaron hasta el final, pero no fue posible. La 
familia Ferrer decidía en abril poner el cartel de cierre, 
cosa que se producirá en los próximos meses, a su 
principal y emblemática tienda de confecciones de 
la calle Real.  Era la última que había resistido a las 

Lanzarote y Nueva York 
se unirán para compartir 
estrategias sostenibles
Un equipo de Lanzarote, entre los que se encontraban 
el propio presidente del Cabildo, Oswaldo Betancort, 
el de la Cámara de Comercio, José Valle, el consejero 
delegado de SPEL Turismo Lanzarote, Héctor 
Fernández, y el consejero de los Centros Turísticos, 
Ángel Vázquez, se reunía en abril en Nueva York con 
su alcalde, Eric Adams. En el encuentro se propuso 
un acuerdo de hermanamiento. Con esta visita se 
busca provocar la generación de flujos significativos 
de público neoyorquino hacia Lanzarote, desarrollar 
eventos y acciones en la Gran Manzana y redactar un 
Plan Estratégico beneficioso para ambos.

Desperfectos en la Escultura 
de la Fecundidad
El tiempo en el mes de abril no ha dado tregua. Lluvia, 
ola de calor, calima y un temporal de viento que 
provocó, entre otros daños, desperfectos sobre varios 
elementos ubicados en la zona superior de la Escultura 
de la Fecundidad, la obra artística realizada por César 
Manrique que se eleva hasta los 15 metros sobre la Peña 
de Tajaste, en la Casa Museo del Campesino. El Cabildo 
se ponía manos a la obra de inmediato para restaurar los 

Arrecife pone en marcha 
obras vitales para la ciudad

Controlar la ludopatía en los 
adolescentes
En abril se presentaban los cuatro agentes tutores que se 
situarán en los entornos de todos los centros educativos 
de Arrecife para reforzar la protección de los menores. 
El programa Agente Tutor es una unidad especializada 
donde agentes del Cuerpo de la Policía Local de 
Arrecife adscritos a la Unidad de Menores y Familia 
(UMEF), formado por cuatro agentes- dos de ellos se 
han incorporado en estos últimos tiempos para reforzar 
los servicios e intervenciones en la prevención sobre los 
entornos educativos de la capital de Lanzarote.

La modelo, Gabriella Brooks, 
en Lanzarote
Lanzarote sigue siendo el lugar elegido para el retiro 
y descanso de muchos famosos ya que la isla, además 
de todos los encantos que ofrece, uno muy cotizado es 
la tranquilidad y el anonimato. Salvo una excepción; 
que los famosos suban instantáneas a sus cuentas 
oficiales de Instagram, como ha sido el caso de Gabriella 
Brooks que publicaba en abril un álbum de fotos en 
las playas de Papagayo y en diferentes enclaves de la 
isla. La modelo australiana ha sido la imagen de varias 
marcas de carácter internacional como Saint Laurent 
o Burberry. Además, ha ganado más peso en la “alta 
sociedad” por su relación con Liam Hemsworth.

distintas crisis vividas por el comercio tradicional 
en Arrecife, pero “ya no daba para más el negocio”, 
sentenciaba uno de los familiares de esa cadena 
comercial, que de momento mantiene las otras dos 
tiendas, más tipo boutique en Puerto del Carmen y en 
Marina Rubicón. Esas instalaciones de la Calle Real 
tenían unos 80 años de existencia, con distintas reformas 
y adaptaciones a las nuevas demandas, pero la realidad 
es que no han podido resistir el abandono en las últimas 
décadas de esa zona de la ciudad.  

daños y devolver la emblemática escultura a su forma 
original.
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‘Don Nicolás’ de Finca de Uga, 
Mejor Queso de España 2024
El Salón Gourmets celebraba en abril la 14ª edición de 
GourmetQuesos, el Campeonato de los Mejores Quesos 
de España 2024. En este concurso, el más reconocido 
del sector quesero en nuestro país, han participado 880 
quesos. El jurado de este célebre certamen gastronómico 
ha otorgado a ‘Don Nicolás’, el queso madurado de vaca 
procedente de Finca de Uga, en Lanzarote, el premio 
al Mejor Queso de España 2024, situándose como 
ganador absoluto. ‘Don Nicolás’ es un queso con una 
maduración de 18 meses en madera, de corteza ocre, 
pasta amarillenta, textura firme, algo untuoso y con una 
sensación crocante debido a la presencia de cristales de 
tirosina. Con aromas ligeramente lácticos y con un sabor 
en el que destacan sus toques dulces, a caramelo, tostado 
y algo afrutado como piña tropical.

35 años del Hospital Universitario 
Doctor José Molina Orosa
El Hospital Universitario Doctor José Molina Orosa, 
centro adscrito a la Consejería de Sanidad del Gobierno 
de Canarias, celebra este año su 35 aniversario y, con 
motivo de esta celebración, reunía a 58 profesionales 
que formaron parte del primer equipo que inauguró el 
centro y que aún continúan desarrollando su actividad 
en el mismo. El Hospital fue inaugurado el 14 de abril 
de 1989, tras el traslado desde la residencia Nuestra 
Señora de los Volcanes a unas nuevas y modernas 
instalaciones para ofrecer un mejor servicio a la 
ciudadanía de Lanzarote. El primer director médico del 
hospital fue Bernardino Güemes y la primera directora 
de Enfermería fue Berta Robayna.

El Haría Club de Fútbol llora 
la muerte de Adexe
La carretera se volvía a cobrar dos víctimas en abril: un 
joven de 21 años y una mujer perdían la vida al chocar 
frontalmente en la LZ-1, a la altura de la Presa de Mala. El 
joven era uno de los jugadores del Haría Club de Fútbol 

El parque eólico de Montaña 
Mina se desmantela
En abril se anunciaba que ya hay fecha el 
desmantelamiento del parque eólico de Montaña Mina. 
Mariano H. Zapata, consejero de Transición Ecológica 
y Energía del Gobierno de Canarias,  explicaba que tras 
agotar el plazo marcado legalmente mediante el cual se 
ha notificado a la empresa propietaria, Energías Limpias 
Canarias S.L, su obligación de desmantelamiento, 
“deberá ser ahora el Gobierno quien asuma la retirada 
del resto de molinos, además del cableado, al no obtener 
la respuesta del promotor”. El desmantelamiento 
contemplará la retirada de los aerogeneradores, el 
cableado adherido y también, la restauración del 
terreno de Montaña Mina, para evitar el mayor impacto 
posible, tras el uso del suelo durante 25 años.

que ha lamentado su pérdida a través de un comunicado 
oficial. en redes sociales. “Se nos ha ido uno de los 
nuestros, tu sonrisa no la olvidaremos jamás D.E.P. Adexe. 
En señal de respeto y duelo por la irreparable pérdida de 
Adexe, el Haría Club de Fútbol ha decidido suspender 
todos los entrenamientos programados para el lunes 15 y 
martes 16 de abril 2024. Nos unimos en el dolor mutuo”.
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¡Este año sí!

Temporada tras temporada, una tras 
otra, y así hasta varios lustros. La 

isla de Lanzarote lleva más de una déca-
da sin un equipo en una categoría supe-
rior a la Tercera División y el fútbol le 
debe una a esta tierra conejera.

Muchos de los que hoy visten las elás-
ticas de la UD Lanzarote o el US Yaiza 
apenas recordarán esos tiempos donde 
el conjunto rojillo, por ejemplo, se me-
día a todo un Real Madrid. Algunos 
de ellos estarían en pañales; no todos, 
pero los más jóvenes verán aquello 
como historia lejana del balompié in-
sular. Incluso, con el cambio de modelo 
futbolístico, y la llegada de jugadores 
foráneos, los nombres de Vladi, Tavo, 
Aridane, Rosmen, Jotha, Torres… serán 
nombres sin más dentro de un deporte 

que poco se le parece al que ellos desa-
rrollaron.

Ahora, años después, la isla podría contar 
con un equipo en lo que sería la antigua 
Segunda B, hoy llamada Segunda RFEF. 
La UD Lanzarote lo tiene algo más com-
plejo para conseguir el billete de ascenso 
directo. El US Yaiza, en el momento en 
el que se escribe este artículo, podría de-
pender de sí mismo y jugarse el todo por 
el todo, precisamente en un derbi que se 

celebrará en la Ciudad Deportiva para 
poner el punto final a la liga regular.

Si ninguno de los dos pudiera dar ese 
salto directo, tendría la opción de pe-
learlo en un play off y con dos equipos, 
esta temporada 23/24 está más cerca que 
nunca.

Cada cual tiene sus armas. Sus virtudes 
y sus defectos. Los rojillos han perdido 
por el camino una gran baza, la de Gon-
zalo Di Renzo, pero pese a todo ello ahí 
siguen y tendrán sus opciones porque 
este equipo tiene garra. En cuanto al 
US Yaiza, podría decirse que este curso 
tiene más alternativas y, sobre todo, ha 
destacado como bloque por encima de la 
individualidades. Prueba de ellos es que 
llegados a los último cinco partidos li-
gueros, sólo ha perdido un choque; una 
marca en toda España igualada por el 
Bergantiños, en Galicia.

Nada está decidido y todo puede suceder. 

Podríamos tener un ascenso directo y 
un equipo de play off o dos directamente 
en las eliminatorias de salto de categoría.

Sea como fuere, el fútbol de Lanzarote 
tiene que estar orgulloso de estar man-
teniéndole el pulso al filial de la UD Las 
Palmas y del CD Tenerife. Los amantes 
del fútbol conejero se merecen más y sa-
lir del agujero de la Tercera.

El verde pondrá las cosas en su sitio, pero 
este año, a buen seguro, ¡sí se puede!

TEXTO: GUILLERMO URUÑUELA

“Los nombres de 
Vladi, Tavo, Aridane, 
Rosmen, Jotha, 
Torres… serán 
nombres sin más 
dentro de un deporte 
que poco se le 
parece al que ellos 
desarrollaron”

“Sea como fuere, el 
fútbol de Lanzarote 
tiene que estar 
orgulloso de estar 
manteniéndole el 
pulso al filial de la UD 
Las Palmas y del CD 
Tenerife”

La plantilla de la UD Lanzarota antes de un partido a domicilio.
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Brinda con vinos de 

Lanzarote
¡Por la canariedad!
¡Por la canariedad!

Once inicial del US Yaiza en un encuentro disputado en el Municipal La Cinta.
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Canaria

La música, la buena música, debe 
tener un espacio en la planificación 

de las vacaciones de los canarios, y más 
si tenemos la oportunidad de disfrutarla 
tan cerca de casa. Tanto en julio como en 
octubre, viajar a Gran Canaria, con Binter 
y Canariasviaja.com, va a tener muchos 
alicientes. No solo se podrá disfrutar de 
la belleza y atractivos de la isla, sino que 
se celebrarán dos festivales que ya tienen 
un nombre propio en la escena nacional. 

En efecto, el estadio de Gran Canaria se 
prepara para recibir la tercera edición 
del GranCa Live Fest 2024, un evento 
musical que ya está generando un 
enorme revuelo en las redes sociales y 
que se realizará los días 5 y 6 de julio.

Tras reunir a más de 60.000 asistentes 
en su anterior edición, Granca Live 
Fest regresará este año con energías 
renovadas y un cartel que contará con 
artistas nacionales e internacionales de 
la talla de Robbie Williams, Black Eyed 
Peas, Estopa, Maná, Pedro Capó, Kany 
García, Juanes, Jhayco, Álvaro de Luna, 
Melendi, Cruz Cafuné, Nia Correia o 
Pedro Pastor. 

El festival promete ser un hito en la 

¡Nos vamos al del 
GranCa Live Fest 2024!
Robbie Williams, Black Eyed Peas, 
Estopa, Maná o Pedro Capó son algunos 
alicientes para realizar una escapada 
cultural el próximo mes de julio
TEXTO: REDACCIÓN
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El turismo de conciertos gana terreno en Canarias

escena musical. La diversidad de géneros 
y estilos musicales representados en el 
festival lo posiciona como un evento 
imperdible para amantes de la música 
latina y seguidores de diversos géneros 
nacionales e internacionales.

Gran Canaria SUM Festival

No es la única propuesta musical para 
viajar a la vecina isla de Gran Canaria, 
que además ofrece otra interesante cita 
en el mes de octubre: el Gran Canaria 
SUM Festival, que va ya por su cuarta 
edición  y que este año se celebrará los 
días 4 y 5 de octubre de 2024. El festival, 
celebrado en el recinto Infecar de la 
ciudad de Las Palmas, nació en el año 
2018, con el objetivo de apostar por la 
música alternativa y promoverla entre 
todos los sectores de la población.

Este evento, que celebra lo mejor del 
pop-rock indie nacional, promete ofrecer 
a los asistentes una experiencia musical 
única. Soft Cell ya ha sido confirmado 
como parte del cartel, además de Arde 
Bogotá, Dorian, Pole, Shinova, OBK, 
Sexy Zebras, Siloé y La Habitación Roja, 
lo que asegura un elenco de artistas 
nacionales e internacionales que harán 
vibrar a la audiencia. El festival también 
ofrecerá una zona de restauración, áreas 
chillout y diversos espacios para relajarse 
y aprovechar al máximo la experiencia. 

Cartel del Sun Festival.Diversión y buena música asegurada. 
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Comer bien en Las Palmas, 
mucho más que papas arrugadas
Si vienes de cualquiera de las islas 
no hay que explicarte lo bien que 
se come en Canarias, pero si vienes 
de fuera, hay algunos platos que no 
puedes dejar de probar. Al margen 
de las papas arrugadas y los mojos, 
no puedes marcharte sin probar el 
almogrote gomero, los quesos de 
Fuerteventura y los vinos blancos 
de uva malvasía de Lanzarote. Por 
supuesto, un caldo de pescado con 
un escaldón de gofio, un buen puche-
ro canario, un potaje de berros, un 
sancocho o un caldo millo. Las viejas 

sancochadas son una auténtica de-
licia, los tollos, el cochino en adobo, 
más conocido como carne de fiesta, 
el conejo en salmorejo y cabrito al 
horno, espectacular, acompañado 
de unas papitas negras. Tampoco 
es despreciable un guiso de cabra o 
unas costillas con piña. De postre, 
un frangollo, un bienmesabe o un 
príncipe Alberto. Si además pruebas 
el Clipper de fresa y las chocolatinas 
Tirma, te marcharás de la isla con un 
conocimiento bastante completo de 
la gastronomía canaria. Una delicia. 
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TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

Lanzarote lanza 
un despliegue 
sin precedentes 
en el 37º Salón 
de Gourmets

Madrid acogió un año más, 
el “37º Salón de Gour-

mets Madrid”, la principal feria 
de alimentación y bebidas de 
calidad de Europa y un referen-
te mundial en este ámbito. Del 
22 hasta el 25 de abril, empresas 
del sector agroalimentario cana-
rio, acudieron a esta cita, de la 
mano del Gobierno de Canarias, 
a través GMR Canarias, el ICCA, 
Proexca, la Dirección General de 
Pesca, y los siete Cabildos, para 
promocionar sus producciones 
más exclusivas. 

El sector primario y de distri-
bución de alimentos de las islas 
acude para reforzar y abrir nue-
vas vías de comercialización ex-
terior para sus productos en los 
segmentos delicatesen y gour-
met. Más de un centenar de em-
presas canarias han participado 
en esta nueva edición de Gour-
mets

En su trigésimo séptima edición, 
Lanzarote no ha querido dejar 
escapar la oportunidad de pro-
mocionar y vender sus mejores 
productos. Por ello se desplaza-
ba hasta la capital española una 
amplia delegación formada por 
empresas y representantes polí-
ticos de primer orden, como era 
el caso del presidente del Cabil-

do Oswaldo Betancort, quien ha 
destacado la importancia de es-
tar presente en este tipo de ferias.

Lancelot Medios quiso también 
estar presente en esta edición de 
Salón Gourmets, desplazando 
un equipo comandado por Fer-
nando Núñez, quien ha estado 
enviando puntuales crónicas 
diarias y preparando un pro-
grama especial de “El Enyesque”, 
monográfico sobre este impor-
tante evento culinario.

El consejero de Agricultura, Ga-
nadería, Pesca y Soberanía Ali- 
mentaria del Ejecutivo regional, 
Narvay Quintero, participó en la 
inauguración oficial de esta cita, 
visitando cada una de las islas 
presentes en el estand de Cana-
rias, en compañía de la secre-
taria de Estado de Agricultura 
y Alimentación, Begoña García 
Bernal. 

El estand del Archipiélago, con 
una superficie de 420 metros 
cua- drados, contó con diferen-
tes áreas de exposición y espa-
cios donde las empresas canarias 
del sector de la alimentación 
gourmet exhibieron sus produc-
tos: vinos, quesos, mojos, cer-
vezas artesa- nas, mermeladas, 
gofios, sales, cafés, productos 
procedentes de la pesca, etc., 
además de disponer de una zona 
habilitada para la celebración de 
reuniones profesionales y even-
tos promocionales. 

Saborea Lanzarote no ha querido dejar 
escapar la oportunidad de dar a conocer, 
promocionar y vender sus mejores 
productos.

Este espacio contó, a lo largo de 
las cuatro jornadas de la feria, 
cerca de cincuenta actividades 
orientadas a promocionar las 
producciones isleñas, como ca-
tas comentadas, degustaciones, 
maridajes o demostraciones de 
cocina en vivo. Canarias se pre-

sentó con una amplia variedad 
de propuestas locales y genuinas. 

De éxito rotundo puede califi-
carse la 37ª edición del Salón 
Gourmets, que ha recibido la 
visita de 107.000 profesionales, 
1.980 expositores y ha generado 

un negocio de más de 200 millo-
nes de euros. 

¿Ganas de más Salón de Gour-
mets? Habrá que esperar a 2025: 
concretamente del 7 al 10 de 
abril, en Ifema, la feria de Ma-
drid.

Narvay Quintero consejero del Sector Primario del Gobierno de Canarias con Oswaldo Betancort, presidente del Cabildo de 
Lanzarote.

Numerosos empresarios se desplazaron para presentar los productos de Lanzarote en el Salón Gourmets

La secretaria de Estado de Agricultura y Alimentación, Begoña García Bernal, saluda al Consejero del Gobierno y a  los 
presidentes de los 7 cabildos en el stand de Canarias.
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Productos de Lanzarote pre-
miados en Gourmets

Como ya es costumbre, el últi-
mo día del Salón se entregaron 
los Premios Salón Gourmets, 
que en esta edición han celebra-
do su 12 aniversario, entre todas 
las novedades expuestas. 

*Mejor queso de España: Don 
Nicolás, Finca de Uga. Lanzaro-
te.

*Quesería El Faro 3º Clasificado 
Mejor queso Ahumado Tierno.

*Bodega Vulcano, Mejor vino 
Blanco Joven de la Guía de Vi-
nos Gourmets

*Mermeladas Bernardo´s, Mejor 
La quesería Finca de Uga, obtuvo el premio como Mejor queso de España:
Don Nicolás.

Víctor Díaz¡, recogió premio a Bodega Vulcano, como Mejor 
Vino Blanco Joven de la Guía de Vinos Gourmets

Mermeladas Bernardos, representada por su gerente Philipp Zinhard, obtuvo 
el premio GOURMRTS, al Mejor producto ecológico: “ginebra de cactus”.

producto ecológico: “ginebra de 
cactus”. Infusionada con el sabor 
distintivo del tuno indio, destaca 
por su frescura y notas exóticas.

Expositores de Lanzarote en 
Gourmets

Bodegas: Los Bermejos; Bode-
ga El Grifo; Bodegas Vulcano; 
Producciones Arráez Bravo “La-
grima de Malvasía”; Bodegas La 
Geria; Bodegas Martinón; Bo-
degas Vega Yuco; Bodegas Erup-
ción; Bodegas Titerok-Akaet

Productos Artesanos: Merme-
ladas Lala; Mojos Fefo; Vermut 
Primo Lanzarote; Lágrima de 
Malvasía Volcánica, Vinagre, 
Aceite; Sal de Janubio, Sal Ma-
rina, Cervezas, Vino Malvasía; 

Pita Gin, Ginebra Aloe Vera; 
Ave del Paraiso, Premium Gin; 
Einar, Licores de Gofio y Mara-
cuyá; Bombones Artesanos La 
Corona; Bernardo´s Mermela-
das, Confituras, Cremas, Mojos, 
Licor de Cactus y leche de cabra, 
Surest London Dry Gin y Cac-
tus Gin; Batatitos, La Florita de 
Lanzarote; Crema de Gofio Puro 
Legado; Aloe Plus Lanzarote, 
Complementos alimentarios, 
Bombones de Aloe; Ahumados 
Pescasol, Tollos, Salmón; Cer-
veza Artesana NAO; Papa de 
los Valles; Tomates de Tinajo 
Fernández; Bizcocho los Valles; 
AQUAL, El Faro, Pastor de Ta-
hiche, Flor de Luz, Rubicón, Filo 
El Cuchillo, Montaña de Haría, 
Montaña Blanca, Seña Felisa y 
Finca Uga

Las queserías de Lanzarote estuvieron representadas por los 
miembros de AQUAL

El Consejero de los CACT, Ángel Vázquez, viajó a Madrid con una delegación de los trabajadores de los Centros Turísticos para ver incita las 
novedades presentadas.
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Javier Fuentes Feo (La Palma, 
1976) pasó parte de su infancia 
cerca del volcán de La Coro-
na, donde vivían sus abuelos 
maternos. De aquellos años en 
Arrieta, Ye, Haría o La Vegueta, 
conserva un vínculo profundo 
con Lanzarote, a donde volvió 
en 2016. Fue entonces cuando 
puso en marcha, junto a Juan 
Rafael Martínez Curbelo “Buski” 
y Marco Arrocha, la asociación 
Tenique Cultural, responsable, 
a día de hoy, de algunos de los 
proyectos culturales más impor-
tantes que se realizan en Cana-
rias. Hablamos con él en la sede 
de la asociación que preside, si-
tuada en Arrecife.

TEXTO: REDACCIÓN
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-Antes de mirar hacia adelante, 
hagamos balance de los proyec-
tos de Tenique Cultural en 2023.
 -El 2023 fue un año ex-
traordinario. Cuando hicimos el 
balance final en diciembre nos 
impresionó la cantidad de acti-
vidades que habíamos llevado a 
cabo; el número de municipios 
con los que habíamos colabora-
do y el reconocimiento nacio-
nal e internacional que habían 
conseguido algunos proyectos. 
Tenique Cultural cumplió su pri-
mer lustro en 2023 y en ese tiem-
po, gracias a un equipo increíble 
de personas, la asociación se ha 
posicionado como un agente 
cultural de referencia. Ese era 
uno de nuestros objetivos inicia-
les: sumar esfuerzo para que la 

isla brille por su cultura.  

-Lanzarote ha sido una isla mar-
cada por la cultura y la visión 
vanguardista de César Man-
rique. ¿Cómo definiría el mo-
mento actual?
 -Lanzarote siempre ha 
tenido artistas de mucha calidad 
y personas que han trabajado 
muy duro por la cultura. Sin em-
bargo, creo que hubo un tiempo 
en el que las instituciones enten-
dían la cultura como algo más 
vinculado a propuestas de ocio 
para la población que como un 
elemento estratégico. Y eso a pe-
sar del papel que César Manri-
que había jugado en la isla. Creo 
que en los últimos años se han 
ido produciendo cambios im-

portantes y poco a poco han sur-
gido nuevas asociaciones como 
Veintinueve Trece, Palabras al 
vuelo y otros, que están fomen-
tando un ambiente cultural muy 
profesional. Al mismo tiempo, 
las personas con responsabili-
dad pública, tanto política como 
administrativa, han empezado a 
ver que el sector cultural no pue-
de ser algo secundario, sino que 
debe ser central. Todo ello está 
generando un caldo de cultivo 
muy positivo para el futuro de 
Lanzarote. Al fin y al cabo, sos-
tenibilidad, cultura y desarrollo 
económico son las tres variables 
de la gran ecuación que Manri-
que nos legó. Durante décadas 
sólo se prestó gran atención a 
una economía que, además, es-

taba desbocada, pero la ecuación 
sólo funciona cuando los tres 
aspectos se mantienen en equili-
brio. Hay que luchar para que se 
mantenga esa perspectiva. 

-Hablemos del proyecto estrella 
de Tenique Cultural, la Muestra 
de Cine de Lanzarote. ¿Cómo 
ha logrado convertirse en un 
proyecto tan importante?
 -Durante muchos años 
pareció imposible generar desde 
Lanzarote un festival de cine ca-
paz de ser una referencia a nivel 
nacional e internacional. Las di-
ficultades eran grandes. Una de 
las más importantes, sin duda, 
era la presupuestaria: Lanzarote 
no puede poner el dinero que re-
quieren algunos de los grandes 

“La Muestra de Cine de Lanzarote es 
un festival único en el mundo en el 
que la isla es la gran protagonista”

Javier Fuentes Feo, presidente de la asociación Tenique Cultural, hace balance 
en torno a los proyectos culturales más relevantes del pasado año
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festivales que hay en España o en 
el mundo. Sin embargo, precisa-
mente por esa y otras limitacio-
nes, como el hecho de encontrar-
nos en un lugar ultraperiférico y 
no capitalino, decidimos que te-
níamos que pensar las cosas de 
manera diferente. Fue entonces 
cuando llegamos a la conclu-
sión de que en un mundo tan 
cambiante como el nuestro, en 
el que el cine también se estaba 
transformando, había que gene-
rar un festival completamente 
diferente. La Muestra de Cine 
ha replanteado por completo lo 
que puede ser un festival al uso y, 
por eso mismo, se ha convertido 
en un proyecto interesante para 
la gente local y para la gente de 
fuera. Hemos generado un tipo 
de festival único en el mundo en 
el cual Lanzarote es, además, la 
gran protagonista. 

-Efectivamente, la Muestra ha 
adquirido ya un nombre propio. 
¿Qué diría que le aporta a la isla?
 -Cada año nos centra-
mos en un tema que forma parte 
de la memoria de nuestra isla. 
Hemos trabajado asuntos como 
el volcán, la sal, el viento, la pes-
ca o la emigración, que forman 
parte de nuestra identidad so-
cial, histórica y económica más 
profunda. Al hacerlo, invitamos 
siempre a personas que nos ayu-
dan a entender quiénes fuimos y 
cómo somos a día de hoy. Por la 
Muestra han pasado pescadores, 
salineras, conserveras, emigran-
tes o restauradores de molinos y 
molinas, que nos han contado 
sus experiencias y conocimien-
tos. Creo que esa reflexión sobre 
nuestra idiosincrasia, que es pa-
sada, pero al mismo tiempo es 
profundamente contemporánea, 

es una de las grandes aportacio-
nes del proyecto. Todo ello visto 
además a través de las mejores 
películas de todas partes del 
mundo.

¿Cuál es el objetivo de “Desti-
ladera, Lanzarote revelado”? 
¿Cree que se está consiguiendo? 
¿Qué esperamos para la próxi-
ma edición?
 -“Destiladera, Lanza-
rote revelado” es un proyecto 
que tiene cinco líneas de trabajo 
vinculadas al patrimonio audio-
visual de Lanzarote. Por un lado, 
buscamos películas antiguas a 
nivel internacional en las que 
aparezcan imágenes de nuestra 
isla; por otro las digitalizamos 
para que las generaciones futu-

Algunas de las propuestas culturales llevadas a cabo.

ras puedan verlas; las documen-
tamos para que quede constan-
cia escrita de qué es lo que esas 
imágenes contienen; las difundi-
mos a través de sesiones públi-
cas en los municipios para que la 
ciudadanía las pueda disfrutar y, 
por último, fomentamos la crea-
ción de nuevas obras de arte o 
películas a partir de ese metraje. 
Es un proyecto precioso destina-
do a conservar semblanzas au-
diovisuales de nuestra isla que se 
están perdiendo. El año pasado 
digitalizamos más de cien rollos 
de Super8 y a finales de este mes 
de mayo y principios de junio 
volveremos a recorrer la isla con 
una selección de instantes de un 
valor afectivo y emocional incal-
culable.

-¿Tiene el cine el peso en la ac-
tual juventud que llegó a tener 
en las generaciones preceden-
tes? O ¿es preciso llegar a los 
más jóvenes a través de otros 
formatos?
 -Hoy, por desgracia, lo 
que mayor peso tiene para gran 
parte de la juventud, y no sólo de 
la juventud, es el pequeño dispo-
sitivo que hemos convertido en 
una extensión de nuestras ma-
nos. Las redes sociales, con su 
contenido bulímico, han trans-
formado por completo nuestra 
relación con el mundo. Sin em-
bargo, el cine, como otras artes, 
sigue siendo una experiencia 
colectiva que hay que defender 
y promover. Tenemos que poner 
en valor los espacios compar-

tidos, el diálogo, las relaciones 
sociales. Cada año pasan por la 
Muestra de Cine más de mil es-
tudiantes para ver y analizar una 
película. Y cada año confirman 
el enorme potencial que tienen 
esas generaciones cuando se les 
da la oportunidad de pensar y 
hablar en público.

-Una de las propuestas que me 
resulta especialmente intere-
sante es la del Cine ambulante 
de verano. ¿Cómo surgió la 
idea? 
 -El proyecto surgió 
para ofrecer cultura amena e 
interesante a la ciudadanía du-
rante el periodo estival. Ver una 
película en pantalla grande y 
al aire libre en pleno verano es 
algo único. Desde Tenique Cul-
tural hemos querido mejorar 
esa experiencia de ocio hacien-
do una presentación de cada 
película y, en ocasiones, acom-
pañándola también de un pe-
queño debate que enriquece la 
experiencia posterior. En 2023 
Cine Ambulante de Verano fue 
valorado en un medio nacional 
como uno de los mejores cines 
de verano de todo el país y este 
año hemos logrado que partici-
pen todos los municipios de la 
isla.

-¿Me dejo algún proyecto en el 
tintero? ¿Esta trabajando Teni-
que cultural en nuevas iniciati-
vas?
 -Siempre estamos pen-
sando en nuevas ideas y nuevos 
proyectos para Lanzarote, pero 
si tuviese que aludir a uno sería 
el que estamos preparando para 
chinijos y chinijas menores de 
diez años. Lo vamos a poner en 
marcha en el mes de diciembre. 
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Volvió a suceder. 
Lanzarote se manifestó 
alto y claro para exigir 
un futuro de dignidad 
y confianza. No 

habló contra nadie sino para toda la 
comunidad, pues la responsabilidad con 
el territorio es y debe ser compartida. 

La isla elevó su voz para reclamar una 
acción política comprometida y ajena 
a cortoplacismos interesados, con los 
valores ambientales bien puestos; sin 
señalar con el dedo, sin buscar culpables 
ni otorgar medallas entre quienes han 
llevado las riendas de la gestión pública 
mejor o peor, para bien o para mal, en 
las últimas décadas.

Lo hizo también para soñar en voz alta 
con un empresariado con voluntad 
de cualificar su oferta turística a 
través de la mejora de las condiciones 
sociolaborales de sus plantillas, que 
deje de mirar a la gallina con avidez, 
cuchillo en mano, por si pudiera 
obtener todos los huevos de oro del 
taponazo. Solo obtendrá un amasijo de 
sangre y plumas.

La propia ciudadanía invitó, a punta 
de pancarta y megáfono, a profundizar 
en el aforismo de ese pan para hoy que 
nos lleva ineludiblemente a un mañana 
hambriento, y a echar la vista atrás, al 
camino de inteligencia y tesón recorrido 
por generaciones de ancestros. 

Decían sus detractores, mientras 
auguraban siniestras algaradas y 
rastreaban grupos agitadores de 
oscuras intenciones, que las acciones 
populares espantan al turismo; pero las 
encuestas de opinión realizadas en los 
lugares de origen muestran que, para 
la mayoría de potenciales visitantes, 
estas reivindicaciones callejeras nunca 
serán motivo para desistir de sus 
vacaciones en tierras canarias. Me 
atrevo a imaginar que habrá incluso 
quien admire el valor de un destino que 

pone sus afectos y su supervivencia por 
delante de sus ingresos. Yo lo haría.

Esta vez no hubo soledad en la 
interpelación; no estuvo Lanzarote 
vociferando en el desierto como en 
anteriores ocasiones: los impactos del 
turismo de masas sobre los recursos, 
los entornos naturales, los servicios 
públicos, la vivienda, los residuos o la 
habitabilidad de pueblos y ciudades 
afecta a las ocho islas, y por eso el 
archipiélago en peso se ha sumado al 
desafío de un cambio de paradigma.

Se trata de entornar la puerta, de poner 
en la balanza el peso turístico y la 
fragilidad de su sostén de malpaíses y 
jable. De recuperar aquella imagen de 
joya exquisita y singular que propuso 
César. De volver al frasco pequeño.

Que no se confunda con turismofobia. 
Nadie en su sano juicio renunciaría 
a una industria que ha sacado a este 
territorio árido y seco de su miseria 
secular y ha generado calidad de vida 
para su población. Pero cuando se pone 
en tela de juicio el beneficio colectivo 
porque redunda en unos pocos en 
detrimento de la mayoría; cuando los 
daños son irreversibles y, por tanto, muy 
superiores a la ganancia; cuando la oferta 
de mercado y la presión de la demanda 
obligan a sacrificar las señas de identidad 
y la cultura de memoria y arraigo de 
muchas generaciones, entonces solo cabe 
esperar rechazo, enfado y protestas.

La mani

Por Myriam Ybot

en un viaje multisensorial que estimula 
tanto el paladar como la vista y el olfato.

Restaurantes y bares de todo el mundo 
están adoptando esta tendencia, 
ofreciendo menús que combinan 
platos y cócteles diseñados para 
complementarse entre sí, creando 
armonías gastronómicas únicas.

Esta fusión de lo sólido y lo líquido 
no solo abre nuevas posibilidades 
creativas para chefs y mixólogos, sino 
que también invita a los comensales 
a explorar y disfrutar de sabores y 
texturas innovadoras.

Sin embargo, esta evolución no está 
exenta de desafíos. La necesidad de 
coordinación entre la cocina y la 
barra, así como la complejidad técnica 
de algunos procesos culinarios y 
cocteleros, requiere un alto nivel de 
habilidad y coordinación por parte 
del equipo de restauración, sobre todo 
en un tiempo convulso en el que cada 
vez se hace más difícil mantener una 
plantilla estable en el tiempo.

Además, la aceptación por parte del 
público puede variar, ya que algunos 
comensales pueden ser reticentes a salir 
de su zona de confort gastronómica. 
Sin embargo, aquellos dispuestos a 
embarcarse en esta aventura culinaria 
encontrarán recompensas en forma 
de experiencias gastronómicas 
memorables y emocionantes.

La fusión de lo sólido y lo líquido está 
marcando un nuevo capítulo en la 
historia de la gastronomía y la coctelería, 
ofreciendo a chefs, mixólogos y 
comensales la oportunidad de explorar 
nuevos horizontes culinarios y disfrutar 
de experiencias sensoriales únicas. En 
un mundo donde la innovación es la 
clave, esta tendencia promete seguir 
sorprendiendo y deleitando a los 
amantes de la buena comida y la buena 
bebida.

L a gastronomía es un universo 
en constante evolución, 
donde las fronteras entre 
lo sólido y lo líquido 
se desdibujan cada vez 

más, dando paso a nuevos conceptos 
que revolucionan la manera en que 
entendemos la comida y la bebida.

En la búsqueda de experiencias 
culinarias únicas, los chefs y mixólogos 
han comenzado a explorar la sinergia 
entre la gastronomía sólida y líquida, 
fusionando ingredientes y técnicas de 
cocina y coctelería para crear propuestas 
innovadoras y sorprendentes.

En la gastronomía sólida, 
tradicionalmente asociada con platos 
elaborados y presentaciones artísticas, se 
están incorporando elementos líquidos 
de manera creativa. Por ejemplo, platos 
que incluyen salsas, espumas o gelatinas 
hechas a partir de cócteles, añadiendo 
profundidad de sabor y textura a la 
experiencia gastronómica.

Por otro lado, en la gastronomía líquida, 
los mixólogos están experimentando 
con ingredientes y técnicas propias de la 
cocina para elaborar cócteles que desafían 
las expectativas. Desde infusiones y 
destilaciones de alimentos sólidos hasta 
el uso de técnicas de cocina molecular 
para crear bebidas que sorprenden tanto 
en sabor como en presentación.

Este cruce de caminos entre la gastronomía 
y la coctelería está dando lugar a nuevos 
conceptos en la restauración, donde la 
experiencia del comensal se convierte 

Por Fernando Núñez

Gastronomía sólida vs 
gastronomía líquida

“La fusión de lo sólido 
y lo líquido está 
marcando un nuevo 
capítulo en la historia 
de la gastronomía y la 
coctelería”

“La isla elevó su 
voz para reclamar 
una acción política 
comprometida y ajena 
a cortoplacismos 
interesados, con los 
valores ambientales 
bien puestos”
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